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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Упорядочена система выбора управляющей компании 

для многоквартирных домов 

Президент России Владимир Путин подписал закон, упо-

рядочивающий управление введенными в эксплуатацию 

многоквартирными домами. В частности, установлены 

сроки проведения открытого конкурса по отбору управ-

ляющей компании, вводится запрет для застройщиков на 

заключение договоров управления. Ранее орган местного 

самоуправления был обязан в течение 10 дней выбрать 

управляющую компанию. Однако со временем реализо-

вать эту норму стало невозможно, поскольку процесс вы-

бора управляющей компании занимает от 40 до 50 дней 

на открытом конкурсе. Теперь органы местного само-

управления во вновь построенном жилье обязаны объя-

вить конкурс на управляющую компанию через 20 дней 

после ввода дома в эксплуатацию, затем 40 дней отводит-

ся на конкурс и еще 10 — на заключение договора управ-

ления во вновь построенном доме. Кроме того, закон пре-

дусматривает, что в общем собрании могут участвовать 

лица, которые заключили с компанией-застройщиком до-

говор или получили жилье по акту приема-передачи, что 

должно, по замыслу разработчиков законопроекта, суще-

ственно упростить процедуру проведения собрания и по-

высить активность граждан. Также закон создает право-

вые основания внесения платы за содержание и ремонт 

жилого помещения и коммунальные услуги застройщику 

и исключает возможность заключения договора управле-

ния домом застройщиком. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— В ходе заседания Комитета по федеративному уст-

ройству и вопросам местного самоуправления депутаты 

рассмотрели ряд проектов федеральных законов 

Рекомендован к принятию Госдумой в первом чтении 

законопроект, вносящий изменения в Федеральный закон 

«О государственной гражданской службе Российской Фе-

дерации». Предлагается закрепить за субъектами РФ пра-

во самостоятельно формировать реестр должностей ре-

гиональной госслужбы с учѐтом структуры их госорганов. 

Однако принцип его построения должен соотноситься с 

принципом построения федерального реестра государст-

венных служащих. Одним из наиболее ярких рассмотрен-

ных вопросов был законопроект, уточняющий порядок 

наследования муниципалитетами выморочного имущест-

ва. Председатель Виктор Кидяев пояснил его суть: «В 

соответствии с действующим законодательством, если у 

умершего владельца жилого помещения (квартиры, дома) 

не нашлось наследников, данная недвижимость переходит 

в собственного муниципального образования, на террито-

рии которого находится. А вот для земельного участка 

под недвижимостью такой нормы нет: он по закону, как и 

любое другое выморочное имущество, переходит в собст-

венность Российской Федерации. Получается правовая 

коллизия, мешающая муниципалитетам полноценно рас-

поряжаться жилищным фондом, а значит, эффективно его 

использовать. Нормами обсуждаемого законопроекта 

предлагается наделить органы местного самоуправления 

правом наследовать не только жилое помещение, но и 

земельный участок, на котором располагается вымороч-

ный объект. Кстати, это вполне корреспондирует тексту 

Земельного кодекса Российской Федерации, устанавли-

вающего, что все прочно связанные с земельным участ-

ком объекты следуют его судьбе. Однако законопроектом 

будет не только урегулировано, приведено к общей логи-

ке законодательство. Напомню, что управление муници-

пальной собственностью – источник пополнения местных 

бюджетов. Отчисление от земельного налога полностью 

поступают в муниципалитеты. Таким образом, новелла 

служит интересам финансового обеспечения местного 

самоуправления и повышения его собственной доходной 

базы». Также был поддержан законопроект, предусматри-

вающий возможность приватизации объектов электросе-

тевого хозяйства, источников тепловой энергии, тепловых 

сетей при условии обременения новых владельцев обяза-

тельствами по строительству, реконструкции и модерни-

зации и их эксплуатации. 

— Законопроект о прописке могут смягчить 

Новые поправки будут внесены к законопроекту «О про-

писке» (законопроект № 200753-6). Предполагается, что 

из первоначальной редакции документа, который гото-

вится ко 2 чтению, будет убрана обязанность супругов, 

детей и родителей регистрироваться, как по месту пребы-

вания, в случае нахождения в гостях у родственников. 

Кроме этого предполагается, что может быть удален 

пункт о смене регистрации в случае перемещений в пре-

делах одного региона. В тоже время обращение жителей 

страны, под которым на сегодня уже собрано 132,092 

подписи, направлено 2 апреля из администрации Прези-

дента РФ в аппарат Госдумы РФ и Федеральную мигра-

ционную службу. Когда показатель достиг 100-тысячной 

отметки обращение было передано президенту страны и в 

Государственную Думу РФ, но сбор подписей по-

прежнему продолжается. Подписи были собраны за 5 не-

дель, и их число продолжает расти. Основное требование 

петиции - снять законопроект № 200753-6 с рассмотрения 

в Госдуме. «Так называемый закон «О прописке» (Зако-

нопроект № 200753-6) создает препятствия для трудовой 

миграции российского населения. Будучи юридически 

неисполнимым, он может быть использован как в полити-

ческих целях, в качестве рычага давления на отдельных 

граждан, так и в коррупционных, как средство запугива-

ния людей, не имеющих регистрации по месту прожива-

ния, - гласит петиция. - Анализ норм проекта закона «О 

прописке», проведенный независимыми экспертами в об-

ласти права, недвижимости и антикорупционной деятель-

ности, говорит, что карательный характер закона негатив-

но повлияет на граждан России, которые сдают или же 

снимают жилье, создаст колоссальную нагрузку на суды и 

правоохранительные органы. Такого же мнения придер-

живается Совет по правам человека при президенте 

(СПЧ). В случае принятия, закон первым делом ударит по 

самым незащищенным слоям населения: студентам, тру-

довым мигрантам из регионов, пенсионерам, сдающим 

комнаты, чтобы свести концы с концами. Целям, которые 

декларируются в тексте законопроекта, он следовать не 

может, так как российское законодательство уже имеет 

правовые механизмы для привлечения собственников 

«резиновых» квартир и нарушителей миграционного ре-

жима». Госдума РФ 15 февраля в первом чтении приняла 

законопроект, который вводит уголовную ответствен-

ность за фиктивную регистрацию по месту пребывания и 

проживания, а также за фиктивную постановку на мигра-

ционный учет. Кроме этого будут увеличены штрафы за 
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нарушение правил регистрации граждан России по месту 

пребывания или по месту жительства и за их проживание 

в жилых помещениях без регистрации. Суть документа в 

том, чтобы устранить предпосылки для фиктивной реги-

страции, но уже сейчас очевидно, что он заденет почти 

всех граждан страны и приведет к неприятным последст-

виям. Так, статью 5 закона «О праве граждан на свободу 

передвижения, выбор места пребывания и места житель-

ства в пределах РФ» решено дополнить 4 частью сле-

дующего содержания: «в случае выявления факта фик-

тивной регистрации гражданина РФ по месту пребывания 

в жилом помещении производится снятие этого гражда-

нина с регистрационного учета на основании решения 

органа регистрационного учета». Кроме этого Уголовный 

кодекс РФ будет дополнен статьей 322 литера 2, которая 

предусматривает ответственность за фиктивную регист-

рацию по месту пребывания или месту жительства, а так-

же фиктивную регистрацию иностранного гражданина 

или лица без гражданства. По данной статье предусмот-

рены санкции: штраф от 100 до 500 тыс. руб. или в разме-

ре заработной платы осужденного за период до 3 лет, 

принудительные работы до 3 лет, либо лишение свободы 

на срок до 3 лет. При этом под фиктивной регистрацией в 

свете данной статьи имеется ввиду регистрация на осно-

вании заведомо недостоверных или ложных сведений, 

или документов. Стоит отметить, что поправки будут 

внесены и в Кодекс об административных правонаруше-

ниях. Так решено дополнить кодекс статьей 19.15 литера 

1, по которой за проживание без регистрации предусмот-

рен штраф на гражданина от 2 до 3 тыс. руб., на собст-

венника за допущение подобного от 2 до 5 тыс. руб. В 

тоже время юридические лица по данной статье будут 

платить штраф от 250 до 750 тыс. руб. 

— Коммунальные платежи не должны превышать 10% 

от дохода 

Депутаты Госдумы РФ предложили пересмотреть размер 

максимальной доли в расходах семьи на коммунальные 

платежи. Но соответствующий законопроект накануне не 

был одобрен Правительством РФ. Депутаты предлагали 

внести поправки в статью 159 Жилищного кодекса РФ и 

установить максимально допустимую долю расходов 

граждан на оплату жилого помещения и коммунальных 

услуг в совокупном доходе семьи не более 10%. Прави-

тельство РФ не одобрило данное предложение, посчитав 

нецелесообразным, так как в статье уже определено, что 

размер максимально допустимой доли расходов устанав-

ливается субъектом Российской Федерации. При этом 

было добавлено, что принятие федеральной властью ре-

шения, влекущего увеличение расходов регионов будет 

противоречить принципам самостоятельности бюджетов. 

«Субъектам Российской Федерации в зависимости от их 

финансовой обеспеченности уже предоставлено право на 

установление регионального стандарта максимально до-

пустимой доли расходов граждан на оплату жилого по-

мещения и коммунальных услуг в совокупном доходе 

семьи ниже соответствующего федерального стандарта, а 

органы местного самоуправления вправе устанавливать 

стандарты, отличные от региональных», - добавляет Пра-

вительство РФ в своем отзыве. 

— Недобросовестным застройщикам грозит «черный 

список» 

В рамках парламентских слушаний, состоявшихся нака-

нуне в Госдуме РФ, представитель Счетной палаты Нико-

лай Рябухин предложил публиковать «черные списки» 

недобросовестных застройщиков. Участники слушаний 

обсудили проблему обманутых дольщиков в России. На 

сегодняшний день в стране насчитывается свыше 1 тыс. 

проблемных жилых строек, средства в которые вложили 

120 тыс. дольщиков. Среди регионов, где самая тяжелая 

ситуация, была названа в том числе и Новосибирская об-

ласть. По результатам мероприятия участники пришли к 

выводу, что необходимо усовершенствовать законода-

тельство в сфере инвестирования средств граждан в 

строительство жилья. Так, предлагается предусмотреть 

возможность создания фонда финансовой поддержки ре-

гионов для решения проблем с обманутыми дольщиками. 

Кроме того, регионам самостоятельно предлагают разра-

ботать программы для решения проблемы. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Подведены итоги VI всероссийского Конкурса муници-

пальных образований 

Под председательством Министра регионального разви-

тия Российской Федерации Игоря Слюняева состоялось 

заседание конкурсной комиссии, на которой были подве-

дены итоги VI ежегодного Конкурса муниципальных об-

разований. В 2013 году на конкурс от муниципальных 

образований поступило 729 заявок из 74 субъектов Рос-

сийской Федерации. Как отметил на заседании конкурс-

ной комиссии И.Слюняев, такое значительное количество 

заявок свидетельствует о нарастающем ежегодно интере-

се к Конкурсу со стороны муниципалитетов. Наибольшее 

количество заявок поступило из Белгородской, Москов-

ской, Ленинградской областей, Республики Татарстан, 

Саратовской и Иркутской областей. К сожалению, не 

приняли участие в Конкурсе муниципальные образования 

Псковской области, Ненецкого автономного округа, Рес-

публики Адыгея, Республики Ингушетия, Республики 

Тыва, Омской области, Магаданской области, Еврейской 

автономной области и Чукотского автономного округа. 

Члены конкурсной комиссии высказали пожелание Мин-

региону России, чтобы лучшие муниципальные проекты и 

практики, представленные на конкурс в 2013 году, были 

обобщены и была возможность познакомиться с ними в 

рамках предстоящего Съезда муниципальных образова-

ний Российской Федерации или в другом формате. В 2013 

году победители конкурса определялись в следующих 

номинациях: - «Лучшее муниципальное образование»; - 

«Лучший глава муниципального образования»; - «Луч-

ший муниципальный служащий»; – «Лучший муници-

пальный проект»; - «Лучшее закрытое административно-

территориальное образование». Объявление итогов Кон-

курса и награждение победителей состоится 20 апреля 

2013 года в Государственной Думе Федерального Собра-

ния Российской Федерации. 

— Министерство не хочет отбирать жилье за долги 

Министерство регионального развития РФ не поддержи-

вает законопроект, ужесточающий меры к неплательщи-

кам коммунальных услуг вплоть до выселения. Документ 

размещен на сайте самого министерства по инициативе 

некоммерческого партнерства «ЖКХ Развитие». Законо-

проект предполагает возможность взыскать долги за ус-

луги ЖКХ, продав жилье должника на публичных торгах. 

В сообщении Минрегиона, сопровождавшем текст зако-

нопроекта, пояснялось, что в настоящее время идет прием 

экспертных заключений к проекту, — пишет РИА Ново-

сти. Причем выставить жилье на торги можно только при 

условии, что долг составил больше 5% от его стоимости и 
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у собственника нет других источников для выплаты дол-

га. Это факт должен быть подтверждѐн решением суда, а 

решение не исполняется в течение 3 месяцев. Представи-

тели ведомства заявляют, что с проектом закона не со-

гласны, но готовы предоставлять свою площадку для об-

суждения подобных проектов. 

— Создана Межведомственная рабочая группа по разви-

тию территорий с особым статусом 

Приказом Министерства регионального развития Россий-

ской Федерации от 6 апреля 2013 г. № 142 создана Меж-

ведомственная рабочая группа по развитию территорий с 

особым статусом. Межведомственная рабочая группа об-

разована в целях организации взаимодействия федераль-

ных органов исполнительной власти, заинтересованных 

государственных корпораций, федеральных государст-

венных учреждений науки при рассмотрении вопросов, 

связанных с функционированием и социально-

экономическим развитием территорий с особым статусом, 

а также в целях выработки предложений по нормативно-

правовому регулированию в сфере развития указанных 

территорий. Речь, в частности, идет о монопрофильных 

населенных пунктах (333 моногорода), закрытых админи-

стративно-территориальных образованиях (42 ЗАТО), 

военных городках. Глава Минрегиона России поставил 

задачу активизации взаимодействия ведомства с феде-

ральными органами власти и госкорпорациями для реше-

ния проблем социально-экономического развития моно-

городов и ЗАТО. Первое совещание по этой проблематике 

Министр регионального развития И.Слюняев провел 6 

апреля в г.Снежинске Челябинской области с участием 

ГК «Росатом» и глав ЗАТО, ориентированных на атом-

ную отрасль страны (ЗАТО Железногорск, Северск, Сне-

жинск, Заречный, Лесной, Новоуральск, Озерск, Саров, 

Трехгорный). 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 18-19 апреля 2013 года в Томске состоится традици-

онная ежегодная конференция АСДГ «Проблемы финан-

сового обеспечения и оптимизации расходов муниципаль-

ных образований Сибири и Дальнего Востока на совре-

менном этапе» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Томска. К участию в работе конференции приглашены 

руководители экономических и финансовых служб адми-

нистраций муниципальных образований Сибири и Даль-

него Востока, руководители контрольных органов Сибири 

и Дальнего Востока. В мероприятии также предполагает-

ся участие представителей федеральных органов власти, 

профильных комитетов Государственной Думы, членов 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации. В рамках конференции планируется обсудить 

вопросы: – увеличение доходной части бюджетов, в том 

числе, с учетом последних решений, принятых на госу-

дарственном уровне; – увеличение доходов от использо-

вания муниципального имущества и муниципальной зем-

ли; – оптимизация расходов в муниципальном образова-

нии; – обеспечение сбалансированности бюджетов в сло-

жившихся экономических условиях; – взаимоотношение 

органов местного самоуправления с хозяйствующими 

субъектами; – роль контрольных органов в решении фи-

нансовых проблем. Также на конференции планируется 

затронуть и другие актуальные вопросы экономической и 

финансовой деятельности муниципалитетов Сибири и 

Дальнего Востока. Ознакомиться с более подробной ин-

формацией, а также оставить заявку на участие можно 

на сайте конференции. 

— 25-26 апреля 2013 г. в Хабаровске состоится конфе-

ренция АСДГ «Задачи представительных органов мест-

ного самоуправления Сибири и Дальнего Востока на со-

временном этапе» 

В конференции предполагается участие руководителей и 

депутатов представительных органов муниципальных 

образований Сибири и Дальнего Востока; государствен-

ных и муниципальных служащих, руководителей испол-

нительных органов власти, осуществляющих взаимодей-

ствие с представительными органами местного само-

управления; ученых, экспертов и представителей общест-

венных объединений. Конференция проводится Ассоциа-

цией сибирских и дальневосточных городов совмест-

но c Думой города Хабаровска. На конференции планиру-

ется обсудить следующие актуальные вопросы, связанные 

с работой представительных органов местного само-

управления: проблемы организации межбюджетных от-

ношений; задачи представительных органов местного 

самоуправления, связанные с изменениями федерального 

законодательства и инициативами федеральных органов 

государственной власти; совершенствование норматив-

ной базы муниципальных образований; совершенствова-

ние взаимодействия между представительными и испол-

нительными органами местного самоуправления; задачи 

депутатов органов местного самоуправления в сфере 

ЖКХ; роль представительных органов местного само-

управления в привлечении граждан к участию в местном 

самоуправлении. А также вопросы, связанные с работой 

секции АСДГ по местному самоуправлению. Ознако-

миться с более подробной информацией, а также оставить 

заявку на участие можно на сайте конференции. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 12/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 769 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 02.04.13. 

СОЮЗ ГОРОДОВ ЦЕНТРА И СЕВЕРО-ЗАПАДА 

РОССИИ 

— Об итогах годового отчетного общего Собрания Сою-

за и выездного семинара-совещания Комитета Государ-

ственной Думы по федеративному устройству и вопро-

сам местного самоуправления 

В этом году совпало вместе несколько знаковых дат, ка-

сающихся местного самоуправления. Двадцать лет назад 

на всенародном голосовании утверждена Конституция 

Российской Федерации, закрепившая основные права на-

селения на местное самоуправление. Пятнадцать лет на-

зад Россия ратифицировала Европейскую Хартию мест-

ного самоуправления, обеспечившую сохранение в Рос-

сийском законодательстве важнейших норм, таких как 

выборность органов местного самоуправления. Десять лет 

назад принят Федеральный закон «Об основных принци-

пах организации местного самоуправления в Российской 

http://conf.asdg.ru/fin2013/
http://conf.asdg.ru/gorsovet2013/
http://asdg.ru/anounce/68/92435
http://asdg.ru/protokoll/88/92174
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Федерации», прописавший механизмы реализации прав и 

обязанностей населения и всех уровней публичной вла-

сти. Под влиянием этих дат Союз городов Центра и Севе-

ро-Запада России вышел с инициативой к Комитету Госу-

дарственной Думы по федеративному устройству и во-

просам местного самоуправления о проведении совмест-

ного мероприятия, посвященного промежуточным итогам 

реформы местного самоуправления. Инициатива была 

поддержана, и 29 марта в городе Владимире состоялся 

выездной семинар-совещание Комитета Госдумы и Союза 

городов Центра и Северо-Запада России на тему: «Основ-

ные итоги реформы местного самоуправления, активиза-

ция участия населения в осуществлении местного само-

управления, развитие территориального общественного 

самоуправления». Эта же тема стала первым вопросом 

годового отчетного Собрания Союза городов Центра и 

Северо-Запада России. Открывая семинар-совещание, 

Виктор Кидяев отметил значимость мероприятия с учетом 

участия руководителей исполнительных и представитель-

ных органов местного самоуправления городов Союза, 

руководителей и депутатов Законодательного Собрания и 

руководителей муниципальных образований Владимир-

ской области, представителей федеральных органов госу-

дарственной власти, ученых, экспертов и журналистов. В 

своем выступлении он еще раз обратил внимание на глав-

ную проблему – недостаточную бюджетную обеспечен-

ность муниципальных образований. Налоги, на которые 

могут влиять органы местного самоуправления должны 

зачисляться на местный уровень. В частности, налоги от 

малого и среднего бизнеса. Планируемая отмена феде-

ральных льгот по местным налогам должна пополнить 

муниципальные бюджеты на 190 млрд руб. Территори-

альное общественное самоуправление В.Кидяев назвал 

самой массовой и гибкой формой самоорганизации насе-

ления. Содействуя росту активности граждан, Государст-

венная Дума в конце 2011 года снизила норму представи-

тельства на собраниях ТОС с 1/2 до 1/3. У граждан не 

должно складываться впечатление, что их влияние на ра-

боту муниципальной власти состоит только в участии в 

выборах. Нужно искать новые формы участия граждан в 

подготовке и принятии муниципальных решений. Граж-

дане должны знать, что их слушают и слышат. Председа-

тель Законодательного Собрания Владимирской области 

Владимир Киселев поддержал В.Кидяева в вопросе не-

достаточной обеспеченности муниципальных образова-

ний и подтвердил, что часто бывает, когда полномочия 

местному самоуправлению дают, а финансы потом могут 

дать, а могут и не дать, или дать не в полном объеме. Пре-

зидент Союза городов Центра и Северо-Запада России, 

Мэр Великого Новгорода Юрий Бобрышев выразил бла-

годарность В.Кидяеву за проведение совместного меро-

приятия и исполнительным директорам других межре-

гиональных ассоциаций за участие, что позволяет гово-

рить о том, что вопрос рассматривается не только муни-

ципальными образованиями Центра и Северо-Запада, но и 

коллегами из Сибири и Дальнего Востока, Урала и По-

волжья. Ю.Бобрышев отметил, что цель ФЗ-131 – прибли-

зить власть к населению. Закон очень нужен, закон жи-

вой, претерпевает много изменений. Объем полномочий 

таков, что сложно все выполнить, но сокращать полномо-

чия не надо. Ю.Бобрышев акцентировал внимание на так 

и не решенной проблеме с полномочиями по контролю за 

соблюдением правил благоустройства и поделился опы-

том Великого Новгорода о создании и работе, так назы-

ваемых, мини-мэрий для работы с ТОС и населением. 

Директор Департамента развития, комплексной оценки 

деятельности субъектов РФ и органов местного само-

управления Министерства регионального развития Елена 

Кодина в начале своего выступления отметила эффектив-

ность обсуждения важнейших проблем на площадках 

межрегиональных союзов и ассоциаций муниципальных 

образований и выразила благодарность В.Кидяеву за про-

ведение совместного совещания с Союзом городов Цен-

тра и Северо-Запада России. Е.Кодина проинформировала 

собравшихся, что в период 2006-2011 годов совокупные 

доходы местных бюджетов увеличились почти в 2 раза (с 

1,52 до 2,96 трлн руб.). Однако, состояние местных бюд-

жетов, по-прежнему, характеризуется структурной несба-

лансированностью доходных источников и расходных 

обязательств. С 2008 года Министерством ведется работа 

по оценке эффективности деятельности органов управле-

ния. В 2012 году перечни показателей были существенно 

сокращены – с 32 до 13 основных и с 76 до 27 дополни-

тельных показателей. Дополнительно вводится система 

оценки населением руководителей местного уровня по 3 

основным направлениям, характеризующим удовлетво-

ренность населения организацией транспортного обслу-

живания, качеством автомобильных дорог и жилищно-

коммунальными услугами. Е.Кодина призвала руководи-

телей органов местного самоуправления поучаствовать в 

доработке законопроекта об упорядочении государствен-

ного контроля (надзора) за деятельностью органов мест-

ного самоуправления. Сейчас 22 федеральных органа вла-

сти имеют 40 контрольных полномочий в отношении ор-

ганов местного самоуправления. Исполнительный дирек-

тор Союза городов Центра и Северо-Запада России Алек-

сандр Васильев представил собравшимся доклад об ито-

гах информационного обмена по теме семинара-

совещания. В информационном обмене приняли участие 

22 муниципальных образования из 12 субъектов Россий-

ской Федерации Северо-западного и Центрального феде-

ральных округов. По вопросу разграничения полномочий 

7 из 22 муниципальных образований не видят избыточ-

ных (несвойственных, не целесообразных для реализации) 

полномочий в общем списке вопросов местного значения 

ФЗ-131, при этом 9 муниципальных образований не счи-

тают необходимым расширять список вопросов местного 

значения. Наиболее часто встречаются предложения пе-

редать на уровень органов государственной власти субъ-

ектов РФ полномочия по профилактике терроризма и экс-

тремизма (7 ответов), по охране общественного порядка, 

обеспечению помещениями и жильем сотрудников поли-

ции (5), по гражданской обороне (4), по безопасности на 

водных объектах (4), по финансовому обеспечению об-

щедоступного дошкольного образования (3), по преду-

преждению и ликвидации последствий чрезвычайных 

ситуаций (3). Довольно полными и развернутыми оказа-

лись ответы на вопрос о реализации прав органов местно-

го самоуправления на решение вопросов, не отнесенных к 

вопросам местного значения. Это создание условий для 

развития туризма (10 МО), оказание поддержки объеди-

нениям инвалидов (7), опека и попечительство (5), ремонт 

общего имущества многоквартирных жилых домов, пере-

вод на природный газ (практически все города), осущест-

вление мероприятий по закону о донорской крови (3), 

социальная помощь отдельным категориям граждан (4), 

создание муниципальной пожарной охраны, создание му-

зеев городского округа, временное трудоустройство несо-

вершеннолетних, поддержка профессионального спорта, 

отлов безнадзорных животных (по 1-3 МО). Таким обра-
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зом, в реальной жизни, муниципалитеты выполняют зна-

чительно больше работы, чем очерченный для них зако-

ном свод вопросов и полномочий. Часть из них финанси-

руется из других источников, даже если не произошло 

предусмотренное законом делегирование. Значительная 

часть финансируется из муниципального бюджета. Из 22 

муниципальных образований в 16 в той или иной степени 

действует территориальное общественное самоуправле-

ние. В 12 муниципальных образованиях организации ТОС 

действуют без образования юридического лица и зареги-

стрированы органами местного самоуправления. В Ар-

хангельске, Вологде, Калининграде и Нарьян-Маре дей-

ствуют, соответственно, 4, 1, 5 и 1 организаций ТОС с 

образованием юридического лица и имеющих государст-

венную регистрацию как некоммерческие организации. 

По охвату населения работой ТОС лидируют Рыбинск – 

87%, Ярославль – 85%, Владимир – 43%. В нескольких 

городах охват составляет – 20-30 процентов. В 6 муници-

пальных образованиях – менее 5%. Почти все участво-

вавшие в информационном обмене эксперты наиболее 

серьезную проблему при организации деятельности ТОС 

связывают с позицией населения. Справедливости ради, 

надо заметить, что органы местного самоуправления не 

снимают и с себя ответственности за недостаточное раз-

витие институтов ТОС. За 10 лет действия закона 4 муни-

ципальных образования пытались проводить референду-

мы. Референдумы состоялись лишь в 2-х муниципальных 

образованиях. В Северодвинске жители приняли решение 

о создании муниципального образования и утверждении 

его Устава. В Великоустюгском муниципальном районе 

по итогам референдума проведено объединение двух му-

ниципальных образований – сельских поселений. При 

этом 8 других попыток по объединению поселений в Ве-

ликоустюгском районе не нашли поддержки у населения. 

Референдумы состоялись, но жители высказалось против 

объединения. По одной неудачной попытке проведения 

референдумов в опыте Великого Новгорода и Пскова. В 

обоих случаях на референдум выносился вопрос о спосо-

бе избрания Главы муниципального образования. Явка 

избирателей была значительно ниже установленной зако-

ном нормы в 50%. Не было в городах и попыток проведе-

ния голосования по отзыву депутата. Это явно свидетель-

ствует, что норма закона мертворожденная и требует пе-

ресмотра (если законодатель хочет ее реализации). Во-

просы преобразований затронули далеко не все муници-

пальные образования. Все имевшие место случаи были 

изложены в докладе с указанием сути, целей, инициато-

ров, результатов. Информационный обмен продемонстри-

ровал, что на практике не все получилось с реализацией 

Концепции разграничения полномочий 2002 года продек-

ларировавшей, что решение публичной властью стоящих 

перед ней задач должно осуществляться на том уровне 

власти, который способен сделать это наиболее рацио-

нально, прежде всего, с точки зрения доступности соци-

альных услуг. Если 10-15 лет руководители органов мест-

ного самоуправления буквально бились за полномочия (в 

основном от осознания, что люди все равно с них будут 

спрашивать), то сегодня руководители больше обеспо-

коены ресурсной обеспеченностью существующих пол-

номочий. Муниципальные образования Союза городов 

Центра и Северо-Запада России ведут большую работу по 

вопросам, не отнесенным к вопросам местного значения, 

по которым законом предоставлено право на их решение. 

Это создание условий для развития туризма, оказание 

поддержки объединениям инвалидов, опека и попечи-

тельство, ремонт общего имущества в многоквартирных 

домах, вопросы донорской крови, социальной помощи, 

создания муниципальных музеев и другие. Основной вы-

вод – необходимо на законодательном уровне сократить 

объем внесения изменений в перечень вопросов местного 

значения и полномочий органов местного самоуправле-

ния и больше внимания уделять обеспечению соответст-

вия финансовых источников закрепленным полномочиям. 

Уровень развития территориального общественного са-

моуправления в муниципальных образованиях СГЦСЗР 

нельзя назвать высоким. Нет заметного роста в последние 

годы. Не просматривается и тенденция к бурному разви-

тию. Жители городов сегодня больше привыкают к ис-

полнению обязанностей собственников в своих много-

квартирных домах. Когда не решены конкретные пробле-

мы в своем подъезде, в своем дворе, когда нет полной 

ясности с цифрами в ежемесячной квитанции квартирной 

платы, трудно думать об активизации общественной жиз-

ни в микрорайонах или иных территориальных объедине-

ниях. К сожалению, развитие законодательства не увязало 

эти два процесса. Без системного пересмотра законода-

тельства вряд ли можно ожидать прорыва и в активности 

населения, и в деятельности органов местного самоуправ-

ления по содействию развитию общественного само-

управления. Среди причин, препятствующих активизации 

населения в осуществлении местного самоуправления, в 

ответах на вопросы этого раздела лидируют – неверие в 

возможность повлиять на принимаемые решения, безраз-

личие, сложность проведения процедур. Глава города 

Владимира Сергей Сахаров выступил с докладом «Граж-

данское участие в местном самоуправлении: формы реа-

лизации». На территории города Владимира работают 47 

Комитетов территориального общественного самоуправ-

ления, то есть примерно один комитет территориального 

общественного самоуправления покрывает район с чис-

ленностью 7,5 тыс. человек. Для работы КТОС предос-

тавлены муниципальные площади с прямой доступно-

стью, нежилые помещения уже переведенные из жилых, в 

домах, обычно на первых этажах, 2-х, 3-х комнатные 

квартиры, где созданы все условия для работы с общест-

венностью. Вопросы, которым уделяется особое внима-

ние в комитетах территориального общественного само-

управления, это – вопросы ЖКХ. За два года колоссаль-

ное количество собраний было проведено на эту тему, по 

постановке общедомовых приборов учета, о создании 

советов многоквартирных домов, о взаимодействии с 

управляющими компаниями. Вопросы развития ЖКХ, 

тарифного жилищно-коммунального хозяйства за послед-

ние два года занимали наибольшее внимание. Что касает-

ся дополнительных, необязательных, публичных слуша-

ний, то еще более года назад Городской Совет и Админи-

страция города Владимира объявили общественности о 

проведении публичных слушаний на тему: «Стратегия 

города Владимира». Была активная фаза обсуждения, об-

щественность решила, что она сама готова участвовать в 

разработке Стратегии города Владимира. Еще одна форма 

работы – создание общественных Советов. Они созданы 

как при Главе города, так и при Главе администрации по 

различным направлениям жизнедеятельности муници-

пального образования. Во Владимире работают и моло-

дежный парламент, и молодежное правительство. Что 

очень важно, молодым ребятам дана возможность распо-

ряжаться бюджетными деньгами. В завершении 

С.Сахаров озвучил новое направление: «Мы хотели бы 

развивать общественные формы контроля за самими со-
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бой с привлечением общественности и молодежи». Замес-

титель Главы города Вологды Любовь Фомичева высту-

пила с докладом «ТОС в системе социальных иннова-

ций». Проблему несовпадения ожидания граждан с реаль-

ностью в Вологде решают путем объединения социально-

активных горожан, общественных организаций и город-

ского бизнес-сообщества. Для этого создана система го-

родских публичных проектов, таких как «Цветущий го-

род», «Город профессионалов», «Молодежные трудовые 

бригады», «Здоровый город», «Спартакиада школьников 

«Дорога в Сочи», «Город детства», «Забота» и другие. 

Как показывает опыт, организоваться в самоуправляемые 

объединения самостоятельно люди не могут. Им, как ми-

нимум, необходима юридическая и методическая помощь. 

Поэтому администрация Вологды уже несколько лет ве-

дет активную работу по созданию комитетов территори-

ального общественного самоуправления, так называемых 

ТОСов. Не осталось практически ни одной территории, 

где бы не работал ТОС. Люди объединяются в общест-

венную организацию, начинают работать над проблема-

ми, которые их волнуют. Помимо качественных преобра-

зований городской среды, работа ТОСов имеет очень 

важное значение для построения сильной горизонтали 

власти. Она помогает добиться равноправия и взаимопо-

нимания между жителями и городскими властями. Мы 

считаем, что современный город – это, прежде всего, го-

род, где налажено взаимопонимание между участниками 

системы. Где горожане не просто ждут помощи от вла-

стей, а сами ставят цели и предлагают варианты их реали-

зации. А городская власть, безусловно, поддерживает их 

инициативы. Среди выступлений по обсуждению докла-

дов выделим выступление заместителя председателя Ры-

бинского муниципального Совета Александра Соколова 

об опыте жителей города по отстаиванию статуса город-

ского округа. По итогам обсуждения в решение вошли 

пункты о необходимости учитывать при дальнейшем со-

вершенствовании законодательства: в вопросе разграни-

чения полномочий – приоритета ресурсной обеспеченно-

сти закрепленных полномочий над сложившейся практи-

кой перекидывания полномочий между уровнями без дос-

таточных обоснований и механизмов реализации. в во-

просе развития территориального общественного само-

управления – необходимости комплексного пересмотра 

законодательства с обеспечением взаимосвязи процессов 

управления многоквартирными жилыми домами с терри-

ториальным общественным самоуправлением, с упроще-

нием организационных процедур и определением финан-

совой поддержки. в вопросе активизации участия населе-

ния в местном самоуправлении – законодательного обес-

печения большей доступности для населения в реализа-

ции предусмотренных законом форм участия (референ-

думы, опросы, конференции, слушания и др.) Собрание 

Союза городов Центра и Северо-Запада России рассмот-

рело Заявление города Смоленска о вступлении в Союз 

городов. Единогласным решением Смоленск принят в 

Союз городов Центра и Северо-Запада России. Отчетный 

доклад о работе Союза городов Центра и Северо-Запада 

России за 2012 год был представлен в форме слайд-

фильма. Отчет вызвал большой интерес, В.Кидяев побла-

годарил Союз за большую и полезную работу. Заслушав 

доклад ревизионной комиссии, Собрание признало работу 

Президента, Правления и исполнительной дирекции соот-

ветствующей уставным целям и задачам Союза, решени-

ям Собрания. На Собрании был утвержден план работы 

на 2013 год. Вице-президентом Союза избран Глава горо-

да Иванова Вячеслав Сверчков. В состав Правления из-

бран Глава города Владимира С.Сахаров. 

РИА «НОВОСТИ» 

— 3-4 июня 2013 года медиахолдинг проводит II Феде-

ральный Форум «Умный город будущего» 

Форум «Умный город будущего» – крупнейшее событие о 

будущем регионов и городов России. Это уникальное ме-

роприятие, где модернизацию ЖКХ, транспорта, градо-

строительства, социально-культурного пространства го-

рода рассматривают как национальный приоритет с серь-

езным инвестиционным потенциалом. Форум, посвящен-

ный актуальным вопросам будущего регионов и городов 

России, соберет более 300 участников: представителей 

госорганов, губернаторов и мэров крупнейших городов, 

руководителей промышленных предприятий, финансовых 

институтов, банков, экспертов в области городского 

строительства и управления. Ключевые темы Форума: 1. 

Парадигма устойчивого развития регионов/городов на 

основе создания ОЭЗ и промышленных кластеров для 

создания бизнеса, привлечения капитала; 2. Инновацион-

ные технологии управления городом в сфере градострои-

тельства, жилищной и транспортной инфраструктуры, 

утилизации отходов, водо- и энергоснабжения; 3. Практи-

ки изменения городского пространства для комфортного 

проживания. В рамках Форума пройдут: 1. Пленарное 

заседание губернаторов «Парадигма устойчивого разви-

тия регионов»; 2. Экспертные панели: «Экономика горо-

да», «Градостроительство и территориальное планирова-

ние», «Кластеры», «Мегасобытия: Олимпийский эф-

фект», «e-Government». 3. Круглые столы: «Девелопмент 

города», «Транспорт. Умная дорога», «ЖКХ и Электро-

энергетика», «Умный дом», «Медицина будущего», 

«Брендинг города». 4. Дискуссионные панели: «Форсайт 

для городов: из 2013 в 2031 год», «Социально-культурное 

пространство города», «Городские проекты». К бесплат-

ному участию приглашаются руководители субъектов 

Российской Федерации (министры областного правитель-

ства), главы и заместители глав администраций муници-

пальных образований России (при регистрации до 20 ап-

реля). С более подробной информацией, программой и 

условиями участия можно ознакомиться на официальном 

сайте Форума. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Бурятия 

Улан-Удэ 

— Число избирательных округов и депутатов увеличат 

Численность избирательных округов в Улан-Удэ возрас-

тет, а вместе с ним увеличится и число депутатов Горсо-

вета. В городской администрации прошли публичные 

слушания о внесении ряда изменений в устав городского 

округа Улан-Удэ. Решения «О внесении изменений и до-

полнений в устав городского округа Улан-Удэ». Основная 

цель – привести городской устав в соответствие с дейст-

вующим законодательством. Один из пунктов – замена 

цифры 26 (число нынешних депутатов Горсовета) на 

цифру 30 (число будущих). Сергей Харганов – советник 

по правовым вопросам Городского совета депутатов 

Улан-Удэ: «Следующий 5-ый созыв городского совета 

депутатов будет состоять из 30 депутатов. 15 из них будут 

избираться на одномандатных округах, а другие 15 по 

партийным спискам». Увеличение числа депутатов Гор-

совета объясняют необходимостью: численность горожан, 

обладающих избирательным правом, ежемесячно возрас-

http://www.smartcity.ria.ru/
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тет, и сейчас составляет порядка 289 тыс. человек. Поэто-

му необходимо увеличить и число избирательных окру-

гов. Юрий Онгоржонов – председатель избирательной 

комиссии Улан-Удэ: «В связи с большим ростом избира-

телей по некоторым микрорайонам, таким как Тулунжа, 

Левый берег, Юго-запад Октябрьского района, возникла 

необходимость сформировать два межрайонных одно-

мандатных округа». Было высказано предложение разде-

лить некоторые жилые микрорайоны по разным одноман-

датным округам. Представитель избиркома предложил 

предварительную схему нарезки 15 одномандатных окру-

гов, но и это не окончательная цифра. Александр Иринче-

ев – председатель комитета по социальной политике Гор-

совета Улан-Удэ: «В настоящий момент количество 15 

округов должно быть увеличено до 30. В первую очередь 

потому, что уже количество населения другое». Зампред-

седателя комитета по государственному устройству и ме-

стному самоуправлению Народного Хурала Михаил 

Кравченко согласился с доводами специалистов, посове-

товав будущим городским депутатам больше внимания 

уделять созданию ТОСов в своих округах. Проект реше-

ния после голосования был принят единогласно и реко-

мендован для принятия действующим депутатам Город-

ского совета. 

Республика Коми 

— В регионе будет создана точная электронная карта 

муниципалитетов 

В 2013 году будет создана самая точная электронная кар-

та муниципалитетов республики Коми. Соответствующая 

работа проводится в рамках реализации Государственной 

программы республики Коми «Информационное общест-

во». Реализует проект «Территориальный фонд информа-

ции по природным ресурсам и охране окружающей среды 

республики Коми». Как отмечают исполнители, за созда-

нием геоинформационного сервиса стоит глубокая науч-

но-практическая работа, результат которой имеет важное 

значение как для специалистов, так и для рядовых жите-

лей республики. В частности, карты могут использоваться 

в качестве картографической основы, обеспечивающей 

функционирование поисковой адресной системы, привяз-

ку инженерных объектов и коммуникаций, а также прове-

дения мероприятий по инвентаризации объектов неучтен-

ного имущества. На данный момент уже созданы цифро-

вые карты шести муниципальных образований республи-

ки Коми: Сыктывкара, муниципальных районов «Сык-

тывдинский», Сысольский», «Корткеросский», «Прилуз-

ский», «Ижемский». Стоит отметить, на карте возможен 

выбор нескольких подложек, созданных на основе данных 

разных спутниковых систем. Это позволяет более точно 

привязать объекты к спутниковым картам. 

Ухта 

— Утверждено положение территориальном общест-

венном самоуправлении 

Депутаты Ухты утвердили очень важный для городского 

округа документ - положение о территориальном общест-

венном самоуправлении (ТОС). Решение было принято на 

очередной сессии Совета городского округа. Определены 

понятие, правовые основы и основные принципы осуще-

ствления ТОС, полномочия, порядок действий органов 

ТОС, порядок взаимодействия органов ТОС с органами 

местного самоуправления и т.д. Отмечалось, что на сего-

дня в округе нет ни одного ТОСа, хотя другие муниципа-

литеты, особенно южный куст региона, имеют неплохой 

опыт по организации общественного самоуправления. По 

словам главы городского округа – председателя Совета 

Романа Мельника, причина в том, что в Ухте пока не бы-

ло нормативных документов. Принятие нормативных ак-

тов должно дать толчок для развития в районе движения. 

«Предпосылки по созданию ТОСа в Ухтинском районе 

есть пока только в поселке городского типа Боровом. 

Предполагается, что его основная деятельность будет на-

правлена на на усовершенствование социальных условий 

жизни в поселке, в том числе и на благоустройство, – от-

метил Р.Мельник. – Сейчас нам необходимо зарегистри-

ровать этот ТОС как юридическое лицо, чтобы у него бы-

ла возможность участвовать в конкурсе на получение 

гранта». Как подчеркнул глава городского округа, сейчас 

главное – решить организационные вопросы, вопрос фи-

нансирования пока не рассматривается. «Бюджет тоже в 

руках депутатов. И если будем видеть, что где-то образо-

валось ядро, которое может заработать и что от него есть 

отдача, то думаю, что у нас появится возможность изы-

скать средства», – подытожил Р.Мельник. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Начал работу портал предоставления муниципальных 

услуг «Электронный Барнаул» 

В Барнауле начал работу Интернет-портал «Электронный 

Барнаул», на котором жители города могут получить му-

ниципальные услуги в электронном виде. В настоящее 

время доступны 20 самых востребованных услуг, среди 

которых постановка на учет детей для зачисления в дет-

ские сады, предоставление жилого помещения нуждаю-

щимся по договору социального найма, выдача разреше-

ния на установку рекламных конструкций и т.д. При ре-

гистрации нового пользователя на муниципальном порта-

ле применяется система, аналогичная Единому портале 

государственных и муниципальных услуг. Для тех, кто 

уже имеет личный кабинет на Едином портале, необхо-

димо ввести свои данные на «Электронном Барнауле». По 

словам председателя городского комитета экономическо-

го развития и инвестиционной деятельности Павла Еси-

пенко, Барнаул один из первых в Сибири запустил такой 

портал и до конца 2013 года планируется перевести в 

электронный вид еще 30 услуг. Одним из важных пре-

имуществ портала является система бесконтактного взаи-

модействия гражданина и ведомства: отпадает необходи-

мость ходить по разным инстанциям и стоять в очереди, 

человек в удобное для себя время и обстановке может 

оформить заявку на услугу. Также, по словам П.Есипенко, 

преимуществами являются возможность прикладывать 

сканированные версии необходимых документов и сле-

жение за стадиями исполнения заявки. Лично явиться в 

орган власти заявителю потребуется лишь для того, чтобы 

получить оригинал документа, выдаваемого в качестве 

результата муниципальной услуги, и собственноручно 

поставить подпись. При этом, возможности портала 

«Электронный Барнаул» позволяют передавать в личный 

кабинет заявителя электронные копии результирующих 

документов. Заместитель директора краевого государст-

венного бюджетного учреждения «Оператор электронно-

го правительства Алтайского края» Евгений Поздерин 

подчеркнул, что в России всего около десяти столиц 

субъектов федерации могут оказывать услуги в электрон-

ном виде и Барнаул теперь входит в их число. – Столица 

Алтайского края сделала очень важный шаг в налажива-

нии оперативного электронного взаимодействия граждан 
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и органов муниципальной власти, что послужит приме-

ром для других городов, – отметил Е.Поздерин. 

— Глава администрации города Игорь Савинцев: необхо-

димо добиться прозрачности платежей за жилищно-

коммунальные услуги 

С начала года на «горячую линию», действующую в ко-

митете жилищно-коммунального хозяйства, позвонило 

более 540 барнаульцев. Большинство звонков касались 

начисления платы за жилищно-коммунальные услуги. 

Глава администрации города И.Савинцев поручил разо-

браться по каждому звонку, в случае выявления наруше-

ний добиться от управляющих компаний перерасчета и 

направить в надзорные органы материалы на организа-

ции, допустившие нарушения в начислениях. Также 

И.Савинцев потребовал усилить работу по привлечению к 

ответственности управляющих компаний, которые соби-

рают с жильцов деньги за жилищно-коммунальные услу-

ги, но не рассчитываются с поставщиками услуг. – Необ-

ходимо добиться прозрачности платежей за жилищно-

коммунальные услуги, чтобы нерадивые управляющие 

компании не могли оставлять платежи граждан на своих 

счетах, не рассчитываясь с поставщиками услуг, – считает 

И.Савинцев. 

Забайкальский край 

Чита 

— Мэр проинформировал и.о. первого вице-премьера За-

байкалья о ситуации с общедомовыми нуждами 

Мэр Читы Анатолий Михалѐв направил письмо и.о. пер-

вого заместителя председателя Правительства Забайкаль-

ского края Алексею Шеметову о ситуации, сложившейся 

с оплатой общедомовых нужд по электроснабжению. В 

документе глава города обратил внимание на возросшую 

социальную напряженность среди населения из-за вы-

ставляемых управляющими компаниями счетов на ОДН, а 

также возможном ухудшении финансового состояния 

компаний, занимающихся обслуживанием многоквартир-

ных домов. А.Михалѐв просил в письме рассмотреть воз-

можность пересмотра принятого РСТ Забайкальского 

края приказа об утверждении тарифов на электрическую 

энергию, в связи с изменением состава расходов и исклю-

чения из него составляющей на обслуживание внутридо-

мовых сетей электроснабжения. Также глава города пред-

лагает определить дальнейшие действия и мероприятия 

региональной службы по тарифам Забайкальского края в 

связи с отменой нормативов по электроснабжению. На-

помним, А.Михалѐв провел совещание по проблемам на-

числения ОДН за электроснабжение, по результатам ко-

торого взял эту ситуацию под личный контроль. 

— «Золотая» электроэнергия-2 

Уже рассказывалось о заседании комиссии градострои-

тельства и реформы ЖКХ Думы городского округа, на 

котором 28 марта с участием заинтересованных лиц об-

суждалась острая проблема: оплата за общедомовые нуж-

ды (ОДН) по электроснабжению в многоквартирных до-

мах значительно превышает, по мнению участников засе-

дания, допустимые цифры, не соответствует реальному 

положению дел. Эта же проблема обсуждалась на сове-

щании, которое провел мэр Читы Анатолий Михалев. – 

Еще один шаг – наше обращение, которое мы отправили 

исполняющему обязанности Губернатора Забайкальского 

края Константину Ильковскому, – говорит председатель 

комиссии градостроительства и реформы ЖКХ Николай 

Галкин. – В письме мы, в частности, говорим о предисто-

рии проблемы, нарастающей день за днем как снежный 

ком: с 1 января 2013 года внутридомовые электрические 

сети переданы на обслуживание управляющим компани-

ям. Оплату за потребленную электрическую энергию они 

производят на основании общедомовых приборов учета. 

Поскольку жители оплачивают за потребленную электро-

энергию в квартирах непосредственно в абонентских 

службах ОАО «Читаэнерго», выставляемые управляющим 

компаниям счета являются платой за потребленную элек-

троэнергию на общедомовые нужды многоквартирного 

дома. В письме подчеркивается: произошел существен-

ный рост платы за ОДН в январе-феврале 2013 года по 

сравнению с декабрем 2012 года. Неоднократные попыт-

ки выяснения причин резкого увеличения объема потреб-

ленной энергии на общедомовые нужды не дали резуль-

тата. Специалисты «Читаэнергосбыта» не дают четкие 

пояснения и обоснования расчетов об объемах электро-

энергии на общедомовые нужды. – К тому же управляю-

щие компания не имеют возможности проверить пра-

вильность установки общедомовых счетчиков и их техни-

ческую исправность в связи с отсутствием квалифициро-

ванных специалистов, – подчеркивает Н.Галкин. В доку-

менте на имя К.Ильковского также указывается, что в 

связи с действующим жилищным законодательством объ-

ем электроэнергии, выставленной по счетам за ОДН, 

должен быть оплачен жителями многоквартирных домов. 

В связи с тем, что плата за ОДН в разы превышает плату 

за потребленную электроэнергию в жилом помещении, 

дала серьезный сбой и оплата собственниками жилья и 

оплата за жилищно-коммунальные услуги. При этом за-

долженность управляющих компаний перед ресурсо-

снабжающей организацией существенно увеличивается. – 

Вывод: в условиях растущей задолженности перед ОАО 

«Читаэнергосбыт» управляющие компании лишены воз-

можности качественного предоставления жилищных ус-

луг горожанам, – говорит Н.Галкин. – Более того, лишены 

возможности своевременного проведения ремонтных ра-

бот для подготовки жилищного фонда к зиме. К чему это 

может привести – объяснять не надо. Если ситуация не 

изменится к лучшему, банкротства управляющим компа-

ниям не миновать. «Учитывая вышеизложенное, – гово-

рится в обращении к К.Ильковскому за подписью предсе-

дателя комиссии градостроительства и реформы ЖКХ 

Думы Читы Н.Галкина, – в целях недопущения обостре-

ния социальной напряженности среди населения, прошу 

Вас рассмотреть возможность применения для управ-

ляющих компаний и ТСЖ принципа расчета за потреб-

ленную электроэнергию в местах общего пользования по 

установленной мощности электроприемников до выясне-

ния причин сложившейся ситуации». 

Красноярский край 

— Многофункциональные центры перешли на межведом-

ственное электронное взаимодействие 

Министерство информатизации и связи края разработало 

и передало в эксплуатацию автоматизированную инфор-

мационную систему для Многофункциональных центров 

региона – АИС «МФЦ». Теперь заявления граждан на 

получение государственных услуг сразу поступают в ве-

домства с помощью системы межведомственного элек-

тронного взаимодействия «Енисей-Государственные ус-

луги». «Автоматизация работы Многофункциональных 

центров – это новый этап развития электронного прави-

тельства в регионе. До этого времени в МФЦ действовал 

бумажный документооборот – формировался пакет доку-
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ментов, сортировался для отправки по ведомствам и раз-

возился курьером. Большая потеря времени. Теперь это 

параллельный процесс: электронная заявка из МФЦ сразу 

попадает к специалисту определѐнного ведомства, к мо-

менту получения бумажных документов уже ведѐтся ра-

бота», – рассказал главный конструктор электронного 

правительства, заместитель министра информатизации и 

связи края Дмитрий Черников. АИС «МФЦ» разработана 

в рамках долгосрочной целевой программы «Развитие 

информационного общества и формирование электронно-

го правительства в Красноярском крае» на 2012-2015 го-

ды». Сейчас ведѐтся опытная эксплуатация, апробируется 

и дорабатывается функционал с учѐтом пожеланий спе-

циалистов. В новой системе уже работают Многофунк-

циональные центры Красноярска, Канска, Ачинска и На-

зарова. Планируется, что до конца года на межведомст-

венное электронное взаимодействие перейдут все подраз-

деления МФЦ. 

Красноярск 

— С этого года в Трудовой отряд Главы города могут 

устроиться на работу и дети с ограниченными возмож-

ностями 

С марта 2013 года во всех районах города приступили к 

работе бригады детей с ограниченными возможностями. 

Новое направление работы даст возможность адаптации 

этой категории несовершеннолетних ребят к современно-

му рынку труда. Перечень работ, которые будут выпол-

нять подростки, будет определѐн в соответствии с инди-

видуальной программой развития каждого работника. На 

сегодняшний день ребята занимаются подготовкой учеб-

ных пособий для малышей, спектаклей для детей с огра-

ниченными возможностями, изготовлением бахил для 

нужд муниципальных учреждений, работой с архивными 

документами, а также уходом за тепличными растениями 

в Краевой станции юных натуралистов. Максим Уразов, 

руководитель управления молодѐжной политики: «Каж-

дый ребѐнок может радоваться жизни, получать удоволь-

ствие от общения со сверстниками, труда, каждый спосо-

бен дружить и иметь возможность заработка – вне зави-

симости от своего физического состояния. Мы надеемся, 

что навыки, которые получают ребята в процессе работы, 

в дальнейшем помогут им найти своѐ место в жизни, по-

чувствовать уверенность в своих силах. А работа в кол-

лективе – это ещѐ и возможность найти друзей и тем са-

мым расширить круг общения». Заработная плата ребят за 

2,5 часа рабочего времени ежедневно составит около 2850 

руб. в месяц. В летний период зарплата увеличится до 4,5 

тыс. руб. 

— Муниципалитет официально подтвердил статус горо-

да-миллионера 

По данным Территориального органа Федеральной служ-

бы государственной статистики по Красноярскому краю 

на 1 января 2013 года численность населения города 

Красноярска составила 1016385 человек. За год числен-

ность города увеличилась на 19069 человек или на 2%. 

Общий прирост населения был сформирован на 82% за 

счет миграционного прироста и на 18% — за счет естест-

венного прироста населения. В 2012 году в столице края 

родилось 14253 ребенка, что на 10% больше, чем в 2011 

году. С момента своего образования город Красноярск 

пережил 9 переписей населения. С момента проведения 

первой всеобщей переписи населения Российской Импе-

рии 1897 года численность Красноярска выросла более 

чем в 36 раз. По итогам последней переписи населения 

2010 года в столице Красноярского края было зафиксиро-

вано 973826 человек. 

— Получение жителями города муниципальных услуг при 

помощи Интернета становится реальностью 

Сегодня горожане имеют возможность получить 28 элек-

тронных услуг. Обратиться за услугами можно с: Единого 

портала государственных и муниципальных услуг (далее 

– ЕПГУ); краевого портала государственных и муници-

пальных услуг (далее – краевой Портал); – официального 

сайта администрации города Красноярска (далее – сайт). 

Наиболее популярной электронной услугой является за-

пись на прием к врачу. В 2012 году данной услугой вос-

пользовались 72955 человек, используя при этом разные 

способы обращения: ЕПГУ (данная возможность реализо-

вана в Красноярске в 2011 году), сайт, сайт web-

регистратуры. С начала текущего года перечень муници-

пальных услуг, за которыми красноярцы могут обратить-

ся через ЕПГУ, расширился до 17 услуг: 1. Выдача сведе-

ний из информационной системы обеспечения градо-

строительной деятельности; 2. Прием заявлений и выдача 

решения о разрешении на условно разрешенный вид ис-

пользования земельного участка или объекта капитально-

го строительства; 3. Выдача архитектурно-

планировочного задания; 4. Прием заявлений и выдача 

решения о разрешении на отклонение от предельных па-

раметров разрешенного строительства, реконструкции 

объектов капитального строительства; 5. Предоставление 

информации из Реестра муниципальной собственности; 6. 

Предоставление информации из Реестра муниципального 

жилищного фонда; 7. Утверждение схемы расположения 

земельного участка на кадастровом плане территории, за 

исключением земельных участков, предоставляемых под 

строительство и реконструкцию; 8. Представление ин-

формации об объектах недвижимого имущества, находя-

щихся в муниципальной собственности и предназначен-

ных для сдачи в аренду; 9. Представление информации о 

порядке предоставления жилищно-коммунальных услуг 

населению; 10. Принятие решения об открытии новых, 

изменении и закрытии существующих маршрутов; 11. 

Согласование проведения массового культурно-

просветительного, театрально-зрелищного, спортивного и 

рекламного мероприятия; 12. Предоставление информа-

ции об очередности предоставления жилых помещений на 

условиях социального найма; 13. Предоставление выпис-

ки из похозяйственной книги; 14. Выдача справки по от-

казу от преимущественного права покупки комнат в ком-

мунальных квартирах; 15. Представление информации по 

созданию и деятельности ТСЖ и ЖСК; 16. Прием заявок 

(запись) на прием к врачу; 17. Заполнение и направление 

в аптеки электронных рецептов. В 2012 году управлением 

информатизации и связи администрации города Красно-

ярска совместно с министерством информатизации и свя-

зи Красноярского края проведена работа по организации 

электронного межведомственного взаимодействия при 

оказании услуг, обозначенных на федеральном уровне как 

приоритетные. С начала текущего года стало возможным 

обратиться через краевой Портал за 10 муниципальными 

услугами. Ожидается, что количество обращений за дан-

ными услугами в электронном виде в текущем году со-

ставит 12% от общего количества обращений за ними. 

Помимо федерального и регионального порталов жители 

города могут обратиться за получением ряда муници-

пальных услуг через официальный сайт администрации 

Красноярска. На сегодняшний день сайт предоставляет 

своим посетителям ряд удобных услуг и сервисов. В том 
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числе: 1. Обратиться в администрацию города через раз-

дел «Виртуальная приемная». При этом реализована воз-

можность прикрепления документов, фотографий, видео. 

Обращение в администрацию можно направить также 

через интерактивные информационные киоски, разме-

щенные в сети сенсорных платежных терминалов; 2. По-

лучить информацию о состоянии очереди по услугам, 

предоставляемым администрацией города в сферах «Жи-

лье» и «Земельные отношения»; 3. Определить уникаль-

ный идентификационный номер заявления для получения 

оперативной информации о состоянии очередности ре-

бенка в дошкольное образовательное учреждение; 4. Рас-

печатать бланки заявлений с указанием перечня докумен-

тов, необходимых при обращении за муниципальными 

услугами (раздел «Муниципальные услуги/ Реестр муни-

ципальных услуг»); 5. Получить оперативную информа-

цию об отключениях воды и отопления (раздел «Город 

сегодня/ Городское хозяйство/ Диспетчерская служба 

005»); 6. Получить информацию о медицинских учрежде-

ниях, осуществляющих дистанционную запись на прием к 

врачу через Интернет и сенсорные терминалы, инструк-

цию по записи на прием к врачу (раздел «Город сегодня / 

Здравоохранение/ Запись на прием к врачу»); 7. Восполь-

зоваться электронными сервисами: – изготовление и вы-

дача копий правовых актов администрации города Крас-

ноярска; – предоставление информации о расчетах по 

арендной плате. 8. Отследить ход исполнения услуг: - 

предоставление земельных участков для строительства с 

предварительным согласованием места размещения объ-

екта; – выдача разрешения на строительство объекта. 9. 

Подать электронные заявления на 26 услуг, предостав-

ляемых администрацией города и муниципальными уч-

реждениями (раздел «Муниципальные услуги/ Электрон-

ные формы заявлений»). Для удобства пользователей сай-

та информация о муниципальных услугах дополнительно 

сгруппирована в блоки по жизненным ситуациям. На сай-

те можно оставить отзыв о качестве предоставления му-

ниципальной услуги. Администрация города планирует в 

2013 году увеличить количество электронных форм об-

ращения жителей за получением муниципальных услуг до 

35, что составит 47% от количества услуг, включенных в 

Реестр муниципальных услуг города Красноярска. 

Приморский край 

Арсеньев 

— Утверждена муниципальная целевая долгосрочная про-

грамма «Озеленение города на 2013 – 2015 годы» 

В настоящее время, по оценке специалистов отдела со-

держания городских территорий управления жизнеобес-

печения администрации городского округа, в Арсеньеве 

более чем 50 процентов существующих зеленых насажде-

ний находятся в неудовлетворительном состоянии и нуж-

даются в замене. Утверждена муниципальная целевая 

долгосрочная программа озеленение города. Именно по-

этому возникла необходимость провести учет, оценку 

состояния деревьев и кустарников и обновить зеленые 

насаждения в городе – такие задачи ставит перед собой 

муниципальная программа «Озеленение города на 2013 – 

2015 годы». Реализация программы предусмотрена в три 

этапа. В течение трех лет планируется провести инвента-

ризацию зеленых насаждений, разработать схему озеле-

нения территории городского округа, удалить аварийные 

и старые деревья, высадить саженцы деревьев и кустар-

ников, изготовить объемные цветочные фигуры и т.д. 

Уже в этом году на улицах и во дворах города планирует-

ся высадить около пятисот саженцев. Всего на реализа-

цию программы в течение трех лет предусматривается 

выделить из местного бюджета около 16 млн руб. Также, 

предусмотрено финансирование программы из внебюд-

жетных источников – это могут быть собственные средст-

ва организаций и средства инвесторов. 

Артем 

— Земляные работы будут проводиться по новому по-

рядку 

В Артеме утвержден Порядок производства земляных 

работ на территории округа. Это позволит упорядочить 

деятельность по производству земляных работ на терри-

тории округа, обеспечить сохранность и бесперебойность 

работы подземных и надземных сетей коммуникаций. 

Порядок, утвержденный администрацией Артемовского 

городского округа, определяет требования к производству 

земляных работ, выдачи разрешения на их проведение. 

Требования Порядка обязательны к выполнению для всех 

юридических, физических лиц и индивидуальных пред-

принимателей независимо от организационно-правовых 

форм и форм собственности. Земляные работы должны 

производиться при наличии письменного разрешения ад-

министрации Артемовского городского округа или в со-

ответствии с проектной документацией при наличии раз-

решения на строительство или реконструкцию. Соответ-

ствующее разрешение можно получить в управлении ар-

хитектуры и градостроительства администрации Арте-

мовского городского округа, подав соответствующее за-

явление. После проведения земляных работ необходимо 

восстановить благоустройство территории, нарушенное в 

процессе производства работ. Соответствующую отметку 

о восстановлении необходимо получить в Управлении 

благоустройства Артема. За нарушение Порядка преду-

смотрена административная и иная ответственность в 

соответствии с действующим законодательством Россий-

ской Федерации. Однако наложение штрафов и других 

взысканий не освобождает виновных лиц от устранения 

допущенных нарушений. 

— В муниципалитете придают большое значение пат-

риотическому воспитанию жителей 

В Артеме началась разработка программы патриотическо-

го воспитания жителей округа на 2014-2015 годы. Итоги 

реализации аналогичной муниципальной долгосрочной 

целевой программы на 2011-2013 годы были подведены 

на заседании координационного совета по патриотиче-

скому воспитанию «Победа». О своей деятельности в 

данном направлении отчитывались руководители органов 

администрации АГО: образования, информации, культу-

ры, физической культуры и спорта, жизнеобеспечения и 

благоустройства. Всеми структурами совместно с ветера-

нами, общественностью, молодежью и школьниками про-

веден большой объем различных мероприятий, конкур-

сов, фестивалей, концертов, благотворительных акций, 

спортивных мероприятий. Проводились мероприятия по 

изучению истории и культурного наследия родного горо-

да, посвященные памятным датам и событиям в истории 

России, родного города и края, дням воинской славы Рос-

сии, памяти выдающихся земляков. Прошли мероприятия 

военно-патриотической направленности, по допризывной 

подготовке молодежи, а также мероприятия по обучению 

основам безопасности жизнедеятельности. Особое внима-

ние уделялось сохранению культурного наследия, актив-

но велась работа по увековечению памяти артемовцев, 

погибших в годы Великой Отечественной войны, при ис-
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полнении воинского долга в Афганистане и Чечне, прово-

дился ремонт и реконструкция памятников истории и 

культуры, расположенных на территории Артемовского 

городского округа. Жители округа участвовали в конкур-

сах по благоустройству, благотворительных акциях, вы-

пуске литературного альманаха «Артемида», молодежно-

го журнала, в различных общегородских мероприятиях, 

выставках и интеллектуальных играх патриотической 

направленности. Участники координационного совета 

«Победа» одобрили реализацию программы по патриоти-

ческому воспитанию жителей округа и единодушно ре-

шили продолжить работу в данном направлении путем 

разработки и принятия новой программы на последующие 

годы. 

Уссурийск 

— Совместными усилиями – к успеху 

Председатель Думы Уссурийского городского округа Ни-

колай Рудь встретился с общественниками со своего из-

бирательного округа. Говорили о планах на год нынеш-

ний и подвели итоги прошлого. Как заметил Н.Рудь, 2012 

год оказался сложным. И хотя совместно с общественни-

ками сделали много работы, некоторые задумки не уда-

лось осуществить. Огромную работу проделали активи-

сты совместно с депутатом по подготовке документов на 

капитальный ремонт. Однако, в последний момент Уссу-

рийску не выделили обещанную сумму. Вместо ожидае-

мых 42 млн руб. на капитальный ремонт жилых домов, 

городской округ получил чуть больше 4 млн. Зато в на-

ступившем году появилась надежда на расселение жите-

лей ветхих и аварийных домов. Уссурийский городской 

округ вошел в число городов, в которых согласно краевой 

программе будет вестись активное строительство. В про-

шлом году решали и менее глобальные вопросы. Произ-

водилось асфальтирование улиц избирательного округа. 

Оказывали адресную помощь малоимущим и нуждаю-

щимся семьям. Проделана огромная работа для предот-

вращения закрытия почтового отделения в самом отда-

ленном микрорайоне. На встрече говорили не только о 

делах. 

Хабаровский край 

Бикинский район 

— Глава района доложил о работе органов местного са-

моуправления 

По итогам оценки эффективности деятельности в сфере 

образования за 2011 год Бикинский район занял первое 

место. Глава Бикинского района Александр Швиткий рас-

сказал на заседании Совета председателей о приоритет-

ных направлениях работы органов местного самоуправ-

ления района по решению задач социально–

экономического развития. Деятельность органов местного 

самоуправления Бикинского района осуществляется в 

соответствии с утвержденным Собранием депутатов пла-

ном развития Бикинского муниципального района с 2012 

по 2015 годы, в котором определены приоритетные на-

правления социально–экономического развития района. 

Одним из приоритетных направлений деятельности орга-

нов местного самоуправления является формирование 

благоприятного инвестиционного климата территории за 

счет участия в краевых программах, создания инвестици-

онных площадок, развитие муниципального частного 

партнѐрства. Так, объѐм инвестиций в основной капитал 

за 2012 год в районе составил 175,8 млн руб., что выше в 

3,6 раза уровня 2010 и 2011 года. Основная сумма инве-

стиций – это инвестиции на строительство нефте- и газо-

проводов и их инфраструктуры на территории района, 

реконструкцию федеральной дороги «Уссури», а также 

реализацию проектов по строительству. Администрацией 

района подготовлен ряд нормативно-правовых актов по 

развитию инвестиционной деятельности на территории 

района, сформирован перечень свободных земельных 

участков и неиспользуемых производственных площадок, 

которые можно предложить потенциальным инвесторам 

для создания производств и иных видов деятельности, 

разработана дорожная карта по улучшению инвестицион-

ного климата. Одной из ведущих отраслей производства в 

районе является лесопромышленный комплекс. Участки 

лесного фонда для заготовки древесины переданы в арен-

ду 3 предприятиям лесопромышленного комплекса, кото-

рые закупают и устанавливают современное оборудова-

ние по глубокой переработке древесины, используют со-

временную технику по переработке круглого леса, выпус-

ку сушеной продукции лесопиления и деревообработке. 

Продукция предприятий востребована на территории 

района, Хабаровского края и за рубежом – круглый лес 

поставляется в КНР, а промышленный паркет – в страны 

ЕЭС. Но есть и проблемы в развитии лесного комплекса 

района: неполное использование лесных ресурсов из-за 

отсутствия лесных дорог, низкий уровень инвестиций, 

дефицит кадров. Еще одним важным направлением дея-

тельности администрации района является содействие и 

поддержка малого и среднего предпринимательства в 

сфере сельского хозяйства, производства товаров народ-

ного потребления, выпуска строительных материалов, 

бытового обслуживания, общественного питания, дошко-

льного образования, области энергосбережения. С 2011 

года в районе осуществляется субсидирование части за-

трат на производство, реализацию товаров, выполнение 

работ, оказанию услуг в этих отраслях. На финансирова-

ние муниципальной программы поддержки малого и 

среднего предпринимательства в 2012 году из бюджета 

муниципального района было израсходовано 2,1 млн руб. 

В результате участия муниципальной программы в крае-

вом конкурсе, районом была получена субсидия на реали-

зацию мероприятий программы в размере 1,16 млн руб., 

которые направлены на субсидирование затрат на созда-

ние и ведение бизнеса по приоритетным направлениям. 

Финансовая поддержка в виде субсидий в 2011 году пре-

доставлена 15-ти субъектам малого предпринимательства, 

в 2012 году – 21 субъекту. В области сельского хозяйства 

финансовая поддержка оказана 22 предпринимателям, в 

области бытового обслуживания и предоставления услуг 

населению района – 10, в области производства строи-

тельных материалов одобрено выделение финансовых 

средств 4 субъектам малого бизнеса. Благодаря такой фи-

нансовой поддержке открыто производство строительных 

материалов в городе Бикине и в селе Лесопильное, там 

индивидуальные предприниматели и Давыдов выпускают 

тротуарную плитку и пенно-бетонные блоки; Шелковый 

производит строительные пиломатериалы). Другие инди-

видуальные предприниматели разводят и выращивают 

крупно-рогатый скот, свиней, кроликов и птицу. Субъек-

там малого и среднего бизнеса, работающим по приори-

тетным направлениям развития района, предоставлены 

преференции по аренде муниципального имущества без 

проведения торгов. Используемая ими площадь недвижи-

мого имущества составляет 79% от общей площади му-

ниципальных объектов недвижимости, переданных в 

аренду. На 2013 год расходы на выполнение мероприятий 

Программы увеличены по сравнению с 2012 годом на 550 



  

 

  
 

СТР. 16 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 14 (232) 

тыс. руб. и составляют 2 млн 650 тыс. руб., из них 1 млн 

500 тыс. руб. – средства местного бюджета. В районе – 

сложная ситуация по трудоустройству безработных граж-

дан в сельских поселениях района, там уровень безрабо-

тицы превышает районный уровень в 2 раза. Этому есть 

объяснение – отсутствие промышленных предприятий на 

территории большинства поселений. Выход из этой про-

блемы власти района, по словам его главы А.Швиткого, 

видят в развитии индивидуального предпринимательства 

и крестьянских фермерских хозяйств. Значительное вни-

мание уделяется улучшению жилищных условий жите-

лей. В районе действует муниципальная целевая Про-

грамма «Жилище на 2011–2015 годы». В 2012 г. введен в 

эксплуатацию 1 очередь 120-квартирного жилого дома по 

ул. Лесной в г. Бикине», 33 квартиры там получили дети-

сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей, и 16 

квартир – краевые специалисты, работающие на террито-

рии Бикинского муниципального района. За счет местно-

го бюджета построено 6 муниципальных квартир. Распре-

деление квартир позволило решить жилищный вопрос для 

молодых семей, специалистов социальной сферы. Для 

исполнения обязательств по социальной выплате 18 уча-

стникам долевого строительства выделяются денежные 

средства из краевого, районного бюджетов и бюджета 

городского поселения «Город Бикин». По итогам оценки 

эффективности деятельности в сфере образования за 2011 

год Бикинский район занял первое место. В районе созда-

ны инновационные учреждения: школа старшей ступени, 

школа первой ступени, школой второй ступени обучения, 

которая реализует проект «Подростковая школа». В рай-

оне острой остается проблема недостаточного количества 

мест в дошкольных учреждениях. В очереди в детские 

сады стоят 210 детей. Решение есть: в 2012 году начато 

строительство детского сада на 80 мест в г. Бикине, кото-

рый планируется сдать к 1 сентября этого года, выполнен 

капитальный ремонт здания в Лермонтовском сельском 

поселении. До 2018 года планируется построить 2 детских 

сада на 115 мест в г.Бикине. Председатель Совета Сергей 

Хохлов поставил в пример работу администрации Бикин-

ского района по этим направлениям и отметил, что в рай-

оне улучшилась ситуация и с развитием физкультуры и 

спорта, досуга граждан, по работе с молодежью. И уточ-

нил, сколько собственных доходов у района. «Собствен-

ные доходы составляют 32%, они выросли по сравнению 

с предыдущим годом на 2%», – ответил А.Швиткий. Так-

же С.Хохлов спросил у главы района, существует ли здесь 

очередь на землю. «Да, очередь есть, потому что в основ-

ном земли – это собственность края. Сейчас эта проблема 

решается. В очереди у нас стоят 3 человека на землю под 

развитие крупного фермерского хозяйства. По мелким 

фермерам очереди нет. В прошлом году их было 35, в 

этом – уже 44». 

Комсомольск-на-Амуре 

— Предприниматели получат поддержку от админист-

рации города 

С 10 апреля в Комсомольске-на-Амуре стартует конкурс 

инвестиционных проектов, реализуемых субъектами ма-

лого и среднего предпринимательства. Организатор кон-

курса выступает Управление экономического развития 

администрации города. Прием конкурсной документации 

осуществляется сектором по развитию предприниматель-

ства администрации города до 1 июня 2013 года. Финан-

совая поддержка проектов-победителей составит более 2 

млн руб. 

— Глава города утвердил программу по обращению с 

твердыми бытовыми и промышленными отходами 

Постановлением главы города Владимира Михалѐва была 

утверждена муниципальная целевая программа по обра-

щению с твердыми бытовыми и промышленными отхо-

дами на период до 2020 года. Разработка программы свя-

зана с тем, что ежегодно в городе образуется более 400 

тысяч куб. метров бытовых отходов и более 300 тысяч 

тонн промышленных отходов, из которых используется 

или обезвреживается более 250 тыс. тонн. Остальная 

часть либо захоранивается, либо хранится на объектах 

временного хранения. Это говорит о возрастающем зна-

чении проблем, связанных с отходами, и указывает на 

необходимость скорейшего решения задач, возникающих 

на этапах сбора, хранения, транспортировки, комплексной 

переработки, уничтожения и захоронения неутилизируе-

мой части отходов. Программа разработана управлением 

ЖКХ совместно с отделом по охране окружающей среды 

и природных ресурсов администрации Комсомольска-на-

Амуре. Она создана с целью улучшения экологической 

ситуации в части обращения с бытовыми и промышлен-

ными отходами. Программа стремится к достижению сле-

дующих задач: выполнение природоохранных мероприя-

тий, направленных на устранение последствий загрязне-

ния окружающей среды; применение перспективных ме-

тодов переработки и обезвреживания отходов. Реализация 

программы пройдет в два этапа – с 2013 по 2015 годы, с 

2016 по 2020 годы. На все мероприятия планируется за-

тратить более 10 млрд руб., из них из них средства город-

ского бюджета составят около 370 млн руб. Остальные 

деньги планируется привлечь из федерального и краевого 

бюджетов. Предполагаются и частные инвестиции. Одна-

ко утверждение программы не означает, что работа по 

утилизации и переработке отходов в городе не велась. 

Практически все крупные предприятия участвуют в этой 

работе. Так ООО «Комсомольская алюминиевая компа-

ния» в 2012 году утилизировала более 65 тонн свинцово-

содержащих отходов и бывших в употреблении аккуму-

ляторов для последующей переработки. Прием отрабо-

танных нефтепродуктов ведет фирма «Сталкер». Всего за 

2012 год было собрано более 50 тонн отработанных жид-

ких нефтепродуктов. Продолжается работа по сбору и 

обезвреживанию ртутьсодержащих отходов предприяти-

ем «РЭЦеДем» – в прошлом году на демеркуризацию бы-

ло отправлено более 80 тыс. ртутьсодержащих ламп. И 

все же процент использования и переработки отходов 

остается низким. Причинами этого является недостаточ-

ная оснащенность специальным оборудованием, высокая 

стоимость энергетических ресурсов, нехватка мощностей 

для переработки отходов, низкий уровень культуры мало-

отходного потребления и ответственного отношения к 

проблеме загрязнения окружающей среды, отсутствие 

условий для обезвреживания отходов 1-3 класса опасно-

сти. Также ситуация усугубляется наличием «горячих 

экологических точек», то есть брошенных отходов произ-

водства, предприятий, которые прекратили свою работу, 

например – это шламонакопитель борогипса бывшего 

Комсомольского сернокислотного завода. Для решения 

поставленных в программе целей и задач работа будет 

вестись по нескольким направлениям: развитие системы 

обращения с твердыми бытовыми отходами; развитие 

системы обращения с твердыми промышленными отхо-

дами; развитие системы обезвреживания опасных отхо-

дов; развитие системы экологического образования. Всего 

в рамках программы будет реализовано более 30 проек-
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тов. Так будет проведена реконструкция городского поли-

гона, осуществлѐн ввод установки по переработке резино-

технических изделий и пластика, организованна перера-

ботка металлургического шлака в щебень и песок для до-

рожного строительства. Также будет решен вопрос пере-

работки падежной птицы и пера на птицефабрике, орга-

низовано централизованное обезвреживание сельскохо-

зяйственных ядохимикатов, создан пункт обезвреживания 

опасных медикаментов, организован пункт сдачи на де-

меркуризацию ртутьсодержащих ламп. 

Хабаровск 

— Вопрос о формировании и развитии гражданского 

патриотизма у молодежи рассмотрели на заседании ко-

митета по социальным вопросам Хабаровской городской 

думы 

Депутатов интересовало, каким образом в городе ведется 

целенаправленная работа по патриотическому воспита-

нию детей и подростков, и что удалось сделать нового в 

этом направлении. Начальник управления по делам моло-

дежи и социальным вопросам Евгений Демин отметил, 

что сейчас прорабатывается вопрос о выделении здания, в 

котором разместится Центр гражданско-патриотического 

развития. Решение о его создании было принято на засе-

дании коллегии при мэре города Александре Соколове. 

Центр позволит объединить усилился патриотических 

клубов, объединений, добровольческих и волонтерских 

отрядов, которые действуют в Хабаровске. Ведь сегодня 

активная работа по патриотическому воспитанию моло-

дежи ведется во всех хабаровских школах, в средних и 

высших учреждениях профессионального образования. В 

городе работают 6 подростковомолодежных клубов, 65 

военно-патриотических объединений и клубов. Большая 

часть из них имеет отдельное специально оборудованное 

помещение, где ребята могут пройти физическую и воен-

ную подготовку. Как правило, возглавляют такие клубы 

офицеры силовых структур, уволенные в запас. Они пере-

дают свой опыт мальчишкам и девчонкам. Яркий пример 

тому – городской военно-патриотический клуб «Данко». 

Его воспитанники неоднократно занимали призовые мес-

та не только в городских, но и краевых военно-

спортивных состязаниях. Ежедневно военно-

патриотические клубы посещают более 150 молодых лю-

дей. В городе развиваются и связи между воинскими час-

тями и учреждениями общего и дополнительного образо-

вания. Школьники с удовольствием участвуют в совмест-

ных мероприятиях, таких как военно-спортивные игры 

«Рубеж», «Патриот» и других. Интересует ребят и поис-

ково-исследовательская деятельность. Во многих обще-

образовательных учреждениях города стараниями ребят и 

учителей созданы музейные комнаты, музеи. Кстати, во 

время заседания комитета по социальным вопросам депу-

таты решили провести рейд по таким музеям, чтобы по-

знакомиться с экспозициями. Эффективным способом 

развития гражданской позиции и патриотизма у молоде-

жи является волонтерская и трудовая деятельность. 

Школьники и студенты помогают пожилым людям, забо-

тятся о малышах в домах ребенка, поддерживают детей, 

которые проходят лечение в отделении онкологии. В Ха-

баровске стала доброй традицией и социальная акция 

«Весенняя неделя добра». В этом году она пройдет с 22 

по 28 апреля. Молодежные общественные организации и 

добровольческие отряды намерены организовать сбор 

одежды, канцтоваров, игрушек, средств личной гигиены 

для детей из семей, оказавшихся в трудной жизненной 

ситуации. 

— Хабаровские депутаты выслушали предложения по 

внесению изменений в городской бюджет 2013 года 

На заседании комитета по бюджету, финансам и эконо-

мическому развитию выступил директор финансового 

департамента Валерий Соколов. Доходная часть бюджета 

увеличится на 571 млн руб., расходная – на 593 млн. По-

ступления в городскую казну увеличатся за счѐт налога на 

доходы на физических лиц, единого налога на вменѐнный 

доход, налога, взимаемого в связи с применением патент-

ной системы налогообложения, земельного налога, а так-

же ряда неналоговых доходов. Уточнение доходов про-

изошло на основании анализа поступлений в городскую 

казну в первом квартале 2013 года. Расходы бюджета 

скорректированы по следующим направлениям: «Обще-

государственные вопросы», «Национальная безопасность 

и правоохранительная деятельность», «Национальная 

экономика», «ЖКХ», «Охрана окружающей среды», «Об-

разование», «Культура», «Здравоохранение», «Социаль-

ная политика», «Физическая культура», «СМИ» и «Об-

служивание государственного и муниципального долга». 

Наибольшие изменения произошли в расходах в сфере 

образования – здесь они увеличились на 204 млн руб. за 

счѐт повышения заработной платы учителей, проведения 

капитального ремонта, а также строительства 3 детских 

садов. Заместитель мэра города по промышленности, 

транспорту, связи и работе с правоохранительными орга-

нами Сергей Афанасьев обратился к депутатам с прось-

бой включить в откорректированный бюджет города рас-

ходы в 15 млн руб., которые должны пойти МУП г. Хаба-

ровска «Трамвайно-троллейбусное управление» для по-

гашения задолженности перед энергетиками. После того, 

как все эти предложения пройдут экспертизу контрольно-

ревизионной комиссии, их рассмотрят на заседании Хаба-

ровской городской думы. 

Амурская область 

Благовещенск 

— Границы города хотят раздвинуть 

Депутаты благовещенской думы предлагают увеличить 

границы областного центра. Для строительства второй 

взлетно-посадочной полосы городу нужен участок земли 

в районе села Чигири. На этой территории сейчас никто 

не живет. Городские депутаты планируют передать горо-

ду 36,5 гектара земли в районе Чигиринского сельсовета. 

С такой просьбой гордума планирует обратиться в Зако-

нодательное собрание Амурской области. Этот вопрос 

народные избранники обсудят на заседании комитета по 

местному самоуправлению. Как отмечают в гордуме, дей-

ствующая взлетно-посадочная полоса Благовещенского 

аэропорта, построенная в начале 60-х годов прошлого 

века, не позволяет принимать современные воздушные 

суда без ввода ограничений по взлетной массе. Для 

строительства второй ВПП необходимо изменить грани-

цы города Благовещенска и присоединить к областному 

центру дополнительную площадь земельного участка. 

Сейчас эти земли принадлежат селу Чигири, но на них нет 

жилой застройки. Благовещенский районный Совет на-

родных депутатов и Чигиринский сельсовет уже согласи-

лись на изменение границ муниципальных образований. 

— Разработано положение по производству земляных 

работ на территории муниципального образования горо-

да 

В администрации города разработан документ, опреде-

ляющий порядок производства земляных работ при 

строительстве, реконструкции и ремонте сетей инженер-
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но-технического обеспечения, дорог, элементов их обуст-

ройства, тротуаров, иных объектов (порядок оформления 

и закрытия ордеров). Документ содержит 14 листов. В 

настоящее время положение проходит согласование в 

правовом управлении администрации города. Планирует-

ся, что на следующей неделе уже утвержденный документ 

будет доведен до подрядных организаций, заказчиков, 

занимающихся производством земляных работ. Данное 

положение устанавливает требования, обязательные для 

всех эксплуатационных, подрядных, проектных и изыска-

тельских организаций, собственников, владельцев и арен-

даторов, заказчиков, застройщиков и инвесторов, а также 

иных физических лиц, индивидуальных предпринимате-

лей и юридических лиц, осуществляющих деятельность, 

связанную с производством земляных работ. Всего в по-

ложении семь основных разделов и три приложения. Сре-

ди них: общие положения, этапы планирования работ, 

оформление ордеров, производство работ, восстановление 

разрушенных покрытий, оформление исполнительной 

документации, контроль за выполнением требований по-

ложения и ответственность за их нарушение. Так, доку-

мент дает определение «земляные работы» и обозначает, 

что их производство должно осуществляться с соблюде-

нием требований данного положения, действующих 

строительных норм и правил, государственных стандар-

тов, правил технической эксплуатации, охраны труда, 

безопасности и других нормативных документов. Работы 

разрешается выполнять только при наличии специального 

разрешения-ордера на выполнение земляных работ. Так-

же, к примеру, в положении обозначено, что способ веде-

ния земляных работ (открытый или закрытый) определя-

ется в каждом конкретном случае проектом с учетом тех-

нических условий. Основным способом прокладки и пе-

реустройства подземных сооружений на магистральных 

улицах, дорогах общегородского значения и площадях 

является закрытый способ (без вскрытия благоустроенной 

поверхности). Здесь же определены моменты, когда не 

допускается проведение земляных работ открытым спо-

собом (например, на автомобильных дорогах с асфальто-

бетонным капитальным типом дорожного покрытия в 

течение 5 лет с момента окончания их строительства, ре-

конструкции или капитального ремонта, за исключением 

производства аварийно-восстановительных работ). Также 

в документе зафиксировано, что в зимний период (с 15 

октября по 15 апреля) допускается производство земля-

ных работ только в случаях аварийных ситуаций на под-

земных инженерных коммуникациях и на объектах, соци-

ально значимых для города. В приложениях к документу 

регулируется форма ордера на производство работ, пере-

чень согласований для получения ордера, форма акта 

приемки выполненных работ по восстановлению объек-

тов благоустройства. Разработать новые правила прове-

дения земляных работ в кратчайшие сроки поручил глава 

администрации Благовещенска Павел Березовский. Как 

отмечают специалисты управления ЖКХ, из-за масштаб-

ных земляных работ, намеченных в Благовещенске на 

текущий год, без подобного документа не обойтись. До-

кумент ужесточит требования к заказчикам, которые бу-

дут производить земляные работы на территории Благо-

вещенска. 

Тында 

— Губернатор Олег Кожемяко с и.о. мэра города Евгени-

ем Черенковым обсудили предложения по развитию сто-

лицы БАМа 

Один из острых вопросов – замена лифтов в многоэтаж-

ных домах. «Такого количества лифтов, требующих заме-

ны, нет ни в одном городе. Мы поручили региональному 

министерству ЖКХ рассмотреть возможность финансо-

вой поддержки из областного бюджета для решения этой 

проблемы на условиях софинасирования со стороны Тын-

ды», – пояснил глава региона. Е.Черенков рассказал, что 

сейчас специалисты городской администрации будут свя-

зываться с предприятиями по производству лифтов и го-

товить документацию для объявления торгов. Также об-

судили перспективы строительства музыкальной школы. 

О.Кожемяко отметил, что предыдущим мэром города 

Марком Шульцем была проведена большая работа для 

того, чтобы проект этот был реализован. Губернатор заве-

рил, что в Правительстве России знают о юбилейной дате 

(в следующем году отмечается 40-летие со дня начала 

строительства БАМа), и при первой же возможности он 

проведѐт переговоры о выделении средств из федерально-

го бюджета на эти цели. Олег Кожемяко посоветовал Ев-

гению Черенкову в качестве основы проекта музыкальной 

школы взять проект школы искусств, построенной в г. 

Белогорске, чтобы не было дополнительных трат в город-

ском бюджете. Кроме того, рассмотрели варианты строи-

тельства крытого катка с искусственным льдом. «Нужно 

заключить соглашения с компаниями, которые заходят на 

территорию региона для прокладки газопровода, с тем, 

чтобы они взяли на себя социальные обязательства по 

финансированию этого объекта, предварительная догово-

ренность об этом есть», – сказал глава региона. Что каса-

ется здравоохранения, то в течение этого года в Тынде 

будет построен травмоцентр II уровня, в котором будет 

всѐ необходимое для оказания квалифицированной по-

мощи, включая современную реанимационную и проти-

вошоковую палаты. «Поскольку территория Тынды и 

района значительно отдалены от областного центра, где 

сконцентрированы ведущие медицинские заведения При-

амурья, следует постараться на местном уровне создать 

максимально эффективную систему для оказания полно-

ценной медпомощи. Она должна быть ориентирована и на 

проведение операций любой сложности, и на восстанови-

тельное лечение тындинцев у себя в городе», – обратился 

О.Кожемяко к зампреду Правительства, министру здраво-

охранения Николаю Тезикову, который также присутст-

вовал на встрече. 

Волгоградская область 

— Волгоградские власти решили привлечь малый бизнес в 

систему дошкольного образования 

Проблему с нехваткой детсадов в Волгоградской области 

планируется решить за счѐт малого бизнеса. Региональ-

ные власти готовы предоставить поддержку малым пред-

приятиям, которые будут заниматься развитием детских 

дошкольных учреждений. На вооружение планируется 

взять опыт других российских городов. Речь идет, напри-

мер, о таких проектах, как корпоративное дошкольное 

учреждение и билдинг-сад. Корпоративный объект пред-

полагает создание частной организацией дошкольных 

групп для детей своих сотрудников. Такое учреждение 

является подразделением муниципального садика. При 

этом бизнес-структура полностью берет на себя решение 

всех хозяйственных проблем, а власти обеспечивают дет-
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ские группы кадрами, образовательными программами и 

методической помощью. Билдинг-сад – это проект част-

но-государственного партнерства, который предполагает 

создание дошкольных объектов на базе встроенных не-

жилых помещений. Возвести здание «с нуля» очень за-

тратно, а обустроить «билдинг-сад» на первом этаже но-

востройки гораздо дешевле. При этом власти могут фи-

нансово участвовать в проекте, благодаря чему родитель-

ская плата за содержание ребѐнка значительно снижается. 

Подобный опыт уже есть в Самаре – там муниципалитет 

выделяет субсидию на каждого малыша, компенсируя тем 

самым затраты частных предпринимателей. По мнению 

регионального правительства, эти и другие формы могут 

быть успешно внедрены на территории области. По сло-

вам руководителя областного министерства образования 

и науки Александра Короткова, предлагается рассмотреть 

вариант субсидирования малого бизнеса на конкурсной 

основе. Поддержка коснется и тех, кто готов строить но-

вые здания детских садов. Конкретные суммы финансо-

вой помощи в бюджете будут заложены после того, как 

предприниматели, заинтересованные в проекте, предоста-

вят в региональное правительство свои предложения. На 

сегодняшний день в Волгоградской области работает все-

го семь негосударственных дошкольных учреждений – 

несмотря на их платный характер, спрос на такие объекты 

растет. 

Владимирская область 

Владимир 

— Андрей Шохин: муниципальная техника с системой 

навигации — миллионы рублей экономии 

Глава администрации города А.Шохин в режиме «он-

лайн» проверил эффективность работы системы 

ГЛОНАСС на примере МКУ «Центр управления город-

скими дорогами». Начальник навигационной службы уч-

реждения Иван Дмитриев рассказал, что из 110 единиц 

техники бортовые устройства ГЛОНАСС установлены на 

98 единицах (89,1% подвижного состава). Общие затраты 

(включая терминалы и прогр. обеспечение) составили 4 

млн руб. Средняя стоимость одного бортового устройства 

– 35,6 тыс. руб. Навигационная служба ЦУГД — это еди-

ный пульт, 5 диспетчерских мест, он-лайн мониторинг 

передвижения каждой единицы техники, сводные данные 

по итогам дня. Объем экономии на топливе, ГСМ, сер-

висном обслуживании составил: в 2012 г. – 1,9 млн руб., а 

только за I квартал 2013 г. – уже 1,86 млн руб. На 2013 

года запланирована экономия в сумме 7,5 млн руб. Глава 

городской администрации напомнил, что общее количе-

ство муниципальной техники (ЦУГДа, Владимирводока-

нала, Владимирпассажиртранса), которое на сегодня обо-

рудовано системой ГЛОНАСС – 304 единицы (из 382). 

Общая сумма затрат на установку составила 8 млн руб. С 

нынешнего года бортовыми приборами ГЛОНАСС долж-

ны быть оснащены все пассажирские автобусы. К 1 апре-

ля из 273 автобусов оборудованы 173 (64%). А.Шохин: 

«Благодаря навигационной системе ГЛОНАСС муници-

пальный транспорт находится под постоянным контролем 

в реальном режиме. Водитель уже не свернет «налево», 

все его передвижения отражаются на мониторе диспетче-

ра. Это значит, что наши МУПы сокращают издержки и 

экономят городские деньги. Не менее важная задача 

ГЛОНАСС – грамотная логистика. В нештатной ситуации 

(неисправность, ДТП) диспетчер может направить на вы-

полнение прерванных работ ближайшую свободную ма-

шину. ГЛОНАСС – это повышение эффективности и до-

ходности работы муниципальных предприятий, новый 

уровень учѐта и контроля. В среднем, экономия достигает 

30%». 

Вологодская область 

— Череповец — лидер региона по переводу муниципальных 

услуг в электронный вид 

На оперативном совещании в мэрии, директор МУ 

«ЦМИРиТ» Сергей Виноградов, подвел итог прошедшего 

в Вологде четвертого регионального IT-форума, в рамках 

которого состоялась специальная выставка, демонстри-

рующая самые последние достижения в сфере информа-

ционных технологий. Впервые была представлена от-

дельная секция «Электронный регион», где демонстриро-

вались все достижения по автоматизации органов власти 

и элементы «Электронного правительства». Череповец — 

лидер среди городов Вологодчины по переводу муници-

пальных услуг в электронный вид. На сегодняшний день 

администрация города предоставляет 15 таких услуг, до 

конца года электронными станет еще 31. «Череповцу есть 

что показать и чем похвастаться не только в части «Элек-

тронного правительства», но в части оказания населению 

услуг информационного плана,— рассказывает директор 

МУ «ЦМИРиТ» С.Виноградов. — К примеру, система 

«Народный контроль». Ею воспользовались уже более 

3000 череповчан. С помощью этой системы через город-

ской портал любой житель может подать заявку по сфере 

ЖКХ и ему обязательно придет ответ. Ни в одном другом 

городе Вологодской области такой системы нет». Участ-

ники выставки очень высоко оценили и программу «Безо-

пасный город». На сегодняшний день по всему городу 

установлено 64 камеры видеонаблюдения, из них 6 транс-

лируют сигнал в Интернет. В числе других проектов 

iCity-Череповец — «Зоны Wi-Fi». 

Иркутская область 

— Главы муниципалитетов должны разработать до-

рожные карты поэтапного повышения заработной пла-

ты работников бюджетной сферы 

Мэры территорий Приангарья должны разработать и ут-

вердить постановлениями дорожные карты поэтапного 

повышения заработной платы работников муниципаль-

ных бюджетных учреждений. Об этом заявил заместитель 

Председателя Правительства Иркутской области Алексей 

Зезуля на заседании Президиума регионального Прави-

тельства, которое провел первый заместитель Председа-

теля областного Правительства Николай Слободчиков. По 

словам А.Зезули, дорожные карты глав муниципалитетов 

должны быть разработаны по аналогии с региональными. 

Зампред подчеркнул, что эти документы будут являться 

не только механизмом контроля за реализацией на местах 

указов Президента РФ о повышении зарплаты бюджетни-

ков, но и повысят ответственность каждого мэра в данном 

вопросе. Также А.Зезуля сообщил, что Правительство 

региона в настоящее время выходит на областное объеди-

нение профсоюзов с предложением стать партнерами в 

решении вопроса доведения дополнительных средств, 

выделяемых на поэтапное повышение зарплаты бюджет-

ников, до педагогов, врачей, работников социальной сфе-

ры и культуры. Кроме того, на заседании Президиума 

областного Правительства принято решение о том, что 

основные виды межбюджетных трансфертов будут пре-

доставляться муниципальным образованиям Приангарья 

при условии выполнения указов Президента РФ о повы-

шении зарплаты работников бюджетной сферы. В случае 
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невыполнения той или иной территорией необходимых 

показателей Правительство региона будет приостанавли-

вать выплаты субсидий из областного бюджета. Как под-

черкнул Н.Слободчиков, часть мэров не очень ответст-

венно относятся к решению вопроса повышения зарплаты 

работников муниципальных бюджетных учреждений. В 

частности, отмечаются случаи игнорирования проводи-

мых областным Правительством совещаний по выполне-

нию указов Президента РФ. Первый зампред подчеркнул, 

что мэр каждой территории будет нести персональную 

ответственность за выполнение данных указов. Замести-

тель министра труда и занятости Иркутской области Оль-

га Рукосуева пояснила, что разработан механизм контроля 

за расходованием средств, выделяемых из областного 

бюджета муниципалитетам, при этом предусмотрены ус-

ловия предоставления субсидий из областного бюджета 

на заработную плату работникам бюджетных учрежде-

ний. Главным условием является достижение показателей 

уровня зарплаты, установленных в региональных дорож-

ных картах. О.Рукосуева отметила, что постоянно ведется 

мониторинг уровня заработной платы бюджетников в 

разных районах Приангарья. В частности, с 1 мая будет 

повышена зарплата прочему персоналу государственных 

учреждений Иркутской области. Заместитель Председа-

теля Правительства Иркутской области Валентина Во-

бликова сообщила, что размер средней заработной платы 

педагогических работников за 1-й квартал 2013 года со-

ставил 27,87 тыс. руб. Прогнозный размер заработной 

платы составлял 26,43 тыс. руб. Не достигнут уровень 

средней заработной платы по экономике региона в 20-ти 

МО, превышает требуемый уровень – в 22-х МО. Размер 

средней заработной платы педагогических работников 

дошкольного образования за 1-1 квартал текущего года 

составил 19,45 тыс. руб. при прогнозном размере 18,50 

тыс. руб. Зампред подчеркнула, что в 2013 году в област-

ном бюджете субвенция на обеспечение получения прав 

граждан на общее и дополнительное образование соста-

вила 13,1 млрд руб. На апрельской сессии будут рассмот-

рены изменения на дополнительные 2,5 млрд руб. По ито-

гам 2013 года средняя заработная плата в здравоохране-

нии должна достигнуть уровня средней зарплаты по эко-

номике Приангарья. Повышение произойдет в два этапа – 

с 1 апреля и с 1 сентября. В эти же сроки планируется 

увеличить зарплату в сфере социального обслуживания. 

Зарплата педагогических работников в сфере физической 

культуры с 1 сентября поднимется на 12,6%. По словам 

В.Вобликовой, заработная плата работников учреждений 

культуры должна составлять не менее 15,7 тыс. руб., с 1 

сентября она должна увеличиться на 10%. 

Братск 

— Качество и безопасность услуг станут на порядок 

выше 

Создание максимально благоприятных условий для раз-

вития массового спорта в городе — одна из приоритетных 

задач администрации. Глава администрации Елена Гольц-

варт ставит задачу добиться высокого качества и доступ-

ности услуг учреждений спорта. – Мы идем по такому 

пути, чтобы услуги этой отрасли (физкультуры и спорта) 

были более современными и доступными. С учетом кли-

матических условий, долгой зимы – что для братчан 

должно быть доступно в первую очередь? Это бассейны, 

они должны работать круглый год, даже летом. Потому 

что сезон, когда можно купаться, у нас очень короткий. 

Систему очистки в бассейнах надо менять на более со-

временную и многое другое необходимо сделать для по-

вышения качества услуг, – говорит глава администрации 

города. Одним из шагов в достижении этой задачи станет 

капитальная реконструкция большого бассейна «Таежно-

го». Финансирование работ осуществляется в рамках со-

глашения между администрацией города Братска и Благо-

творительным фондом «Илим Гарант». Общий объем за-

трат составит ориентировочно 15 млн руб. Фонд выделяет 

на эти цели 12 млн руб., 3 млн руб. – собственные средст-

ва МАУ «Дирекция спортивных сооружений» (доход от 

платной деятельности). По информации руководства 

МАУ «Дирекция спортивных сооружений» (ДСС) плани-

руемая дата ввода в эксплуатацию бассейна после ремон-

та – октябрь 2013 года. За этот период планируется вы-

полнить разборку существующего покрытия бассейна, 

заделку трещин в ванне бассейна, замену гидроизоляции, 

устройство нового покрытия из керамических плиток. 

Помимо ремонта чаши бассейна за летний период плани-

руется произвести реконструкцию системы водоподго-

товки (перевод системы обеззараживания воды с приме-

нением опасного газообразного хлора на более эффектив-

ный и безопасный комбинированный метод с применени-

ем гипохлорита натрия и ультрафиолетового излучения). 

Выбирая методы обеззараживания, специалисты МАУ 

ДСС руководствовались такими показателями, как эффек-

тивность, безопасность и экономичность. Основная цель 

перехода на новый метод обеззараживания воды – это 

обеспечение экологической и технологической безопас-

ности спортивного комплекса и близлежащих микрорай-

онов, повышение качества воды в бассейне, автоматиза-

ция системы водоподготовки воды, исключение рисков 

аварийных выбросов хлора, исключение человеческого 

фактора при дозировании хлора в бассейнах, установка 

системы двойного контроля за концентрацией хлора в 

воде бассейнов, а вследствие этого улучшение обслужи-

вания населения города. Для реконструкции системы во-

доподготовки будет приобретено оборудование для 

фильтрации воды (фильтры, вентиляция, циркуляционные 

насосы, бак-аккумулятор и т.д.), система управления на-

гревом и фильтрацией, теплообменники, электроводона-

греватели, станции дозировки средств коагуляции и про-

чее оборудование. Работы по устройству нового покры-

тия, монтажные и пуско-наладочные работы современно-

го оборудования водоподготовки будет осуществлять 

специализированная организация из Новосибирска. Под-

готовительные работы займут около двух месяцев (это 

демонтаж плиточного покрытия и существующей систе-

мы водоподготовки). Проведение ремонта большого бас-

сейна и реконструкция системы водоподготовки – оче-

редной этап программы модернизации спортивного ком-

плекса. В прошлом, 2012 году, в «Таежном» были выпол-

нены работы по ремонту чаши малого (детского) бассейна 

(ремонт обходных дорожек, изменение системы перелива 

с боковой на верхнюю, заменена керамической плитки). 

Затраты на эти цели составили – 2,2 млн руб. В результате 

ремонта малый бассейн был подготовлен к работе с со-

временной системой водоотведения и обеззараживания. 

Как отмечают специалисты, результатом выполнения всех 

работ будет повышение качества предоставления физ-

культурно-оздоровительных услуг братчанам (в том числе 

исключение случаев травматизма в связи с техническим 

состоянием бассейна), снижение расходов на содержание 

спортивного комплекса; повышение уровня экологиче-

ской и технологической безопасности спортивного объек-

та. 
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— Развитием туризма надо заниматься 

Успешная работа муниципалитета в этом направлении 

была отмечена на региональной выставке «БайкалТур-

2013». Экспозиция Братска удостоена золотой звезды. 

Эксперты отмечают, что иркутская ярмарка туристиче-

ских услуг набирает популярность не только в Сибирском 

регионе, но и за его пределами. В этом году, кроме горо-

дов Иркутской области, в ней приняли участие турфирмы 

из Москвы, Бурятии, Монголии и Китая. Наш город в 

своей экспозиции сделал акцент на том, что Братск – это 

не только крупный промышленный центр, но и обладаю-

щая богатейшими рекреационными ресурсами террито-

рия. По поручению главы администрации Брастка Елены 

Гольцварт в городе еще в прошлом году была принята 

долгосрочная целевая программа «Поддержка и развитие 

малого и среднего предпринимательства на 2012-2014 

годы». Развитие внутреннего и въездного туризма указано 

в ней как одно из приоритетных направлений. Админист-

рация Братска использовала выставку «БайкалТур-2013» 

как дополнительный инструмент привлечения инвестиций 

в развитие местной туристической инфраструктуры. Спе-

циалисты комитета экономического развития сейчас 

плотно работают в этом направлении с правительством 

области. Строительство в Братске «Парка тысячелетия» и 

пирса в Ангарской деревне планируется включить в дол-

госрочную целевую программу развития туризма в Ир-

кутской области. 

Иркутск 

— Четвертая часть работающих иркутян занята в ма-

лом бизнесе 

За 2012 года на территории города Иркутска действовало 

1803 малых предприятия (без учета микропредприятий). 

В расчете на 100 тыс. жителей города приходится в сред-

нем 301,5 малых предприятий, по Иркутской области – 

157,5, по России – 166,4. Среднесписочная численность 

работников малых предприятий за 2012 год составила 

40,6 тыс. человек. С учетом индивидуальных предприни-

мателей – 25% в общей численности занятых по городу. 

Оборот малых предприятий составил 140,2 млрд руб. В 

общем объеме оборота по организациям всех видов эко-

номической деятельности Иркутска доля оборота малых 

предприятий – 31,7%. Доля налогов в 2012 году от субъ-

ектов малого предпринимательства в налоговых и ненало-

говых поступлениях в бюджет города составила 27% или 

2,4 млрд руб. В налоговых поступлениях – это единый 

налог на вмененный доход, налог на доходы физических 

лиц, упрощенная система налогообложения. Неналоговые 

поступления – это арендная плата за землю, за аренду 

объектов муниципальной собственности, аренду реклам-

ного места. Малый бизнес охватывает практически все 

виды экономической деятельности. Наибольший удель-

ный вес в общем количестве малых предприятий занима-

ют предприятия оптовой и розничной торговли – 37,8%, 

предприятия, занимающиеся операциями с недвижимым 

имуществом и предоставлением услуг, – 22,2%, организа-

ции строительства – 13,8%. Хотя предприятия торговли 

составляют 37,8% от общего числа предприятий малого 

бизнеса, на их долю приходится более 60% выручки всех 

малых предприятий, на 13,8% числа предприятий строи-

тельства – 20,1% объема выручки. Оборот розничной тор-

говли по Иркутску за 2012 год составил 108,7 млрд руб., 

что в товарной массе соответствует уровню 2011 года. На 

одного жителя города реализовано товаров на 180,6 тыс. 

руб., или на 3,9% больше, чем в прошлом году. По срав-

нению с 2011 годом вырос на 13,1% объем туристских 

услуг, санаторно-оздоровительных – на 11,6%. В структу-

ре платных услуг, оказанных крупными и средними пред-

приятиями, наибольший удельный вес имеют услуги свя-

зи – 42,9% и транспортные услуги – 23,6%. 

— Число иркутян увеличилось за счет естественного 

прироста и миграции населения 

На рабочем совещании, состоявшемся в администрации 

Иркутска, заместитель мэра – председатель комитета по 

экономике Алексей Альмухамедов представил доклад о 

социально-экономическом положении города за 2012 год. 

Он отметил, что с 2008 года в Иркутске отмечается рост 

численности населения. В 2012 году сохранилась положи-

тельная тенденция воспроизводства населения: повыси-

лась рождаемость, увеличился миграционный прирост, 

стабилизировался уровень смертности. По предваритель-

ным данным, в 2012 году численность постоянного насе-

ления Иркутска возросла на 8322 человека и на 1 января 

2013 года составила 606,2 тыс. человек. Число жителей 

увеличилось на 25% за счет естественного прироста и на 

75% – за счет миграционного прироста. Положительная 

динамика рождаемости повлияла на дальнейшее увеличе-

ние естественного прироста населения города. В 2012 

году естественный прирост составил 2044 человека, что 

на 14,9% больше показателя предыдущего года. С начала 

2012 года общий коэффициент рождаемости увеличился с 

14,9 до 15,4 человек на 1000 жителей. Подобный уровень 

рождаемости в городе не регистрировался с 1990 года. 

Показатель рождаемости в городе значительно превышает 

среднероссийский показатель – 13,3. Число родившихся 

превысило число умерших более чем на 28% (в прошлом 

году – на 25%). Меры, направленные на совершенствова-

ние организации медицинской помощи и повышение ее 

доступности, профилактику социально-значимых болез-

ней, сохранение здоровья работников на производстве, 

позволили стабилизировать показатель смертности на 

уровне 2011 года – 11,9 на 1000 человек населения. Ко-

эффициент смертности по Иркутску ниже, чем по Иркут-

ской области на 1,9 промилле и ниже, чем по России на 

1,4 промилле. С 2005 года в городе отсутствуют случаи 

материнской смертности. Повышается привлекательность 

города Иркутска для постоянного проживания, на протя-

жении пяти лет сохраняется положительное сальдо ми-

грации. В 2012 году в город Иркутск на жительство (с 

учетом зарегистрированных на временное пребывание) 

прибыло 19510 человек, выбыло за пределы города – 

13232 человека. По сравнению с 2011 годом число при-

бывших возросло на 23,3%, число выбывших – на 15,8%. 

Миграционный прирост достиг 6278 человек и на 2,6% 

превысил показатель предыдущего года. В течение пяти 

лет миграционный прирост увеличился более чем в 2,5 

раза. Наибольшая доля прибывших приходится на лиц в 

трудоспособном возрасте, что положительно влияет на 

восполнение трудовых ресурсов. Около 50% мигрантов 

имеют высшее (неполное высшее) и среднее профессио-

нальное образование. По сравнению с 2011 годом доля 

имеющих высшее и среднее образование мигрантов уве-

личилась. Рассматривая обстоятельства смены жительст-

ва, более половины оставшихся на жительство в Иркут-

ске, составляют мигранты в возрасте 14 лет и старше, 

прибывшие в связи с учебой, 38,4% – в связи с работой. 

Остальные сменили место жительства по причинам лич-

ного, семейного характера и по прочим обстоятельствам. 



  

 

  
 

СТР. 22 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 14 (232) 

Кемеровская область 

— О результатах проверки обеспечения доступа к ин-

формации о деятельности органов местного самоуправ-

ления 

Прокуроры городов и районов области проверили испол-

нение законодательства об обеспечении доступа к инфор-

мации о деятельности органов местного самоуправления, 

в ходе которой выявили многочисленные нарушения Фе-

дерального закона от 09.02.2009 № 8-ФЗ «Об обеспечении 

доступа к информации о деятельности государственных 

органов и органов местного самоуправления». Так, не все 

органы местного самоуправления приняли нормативные 

правовые акты по обеспечению доступа к информации об 

их деятельности (Кемерово, Мариинск, Мыски, Между-

реченск, Прокопьевск, Ленинск-Кузнецкий, Прокопьев-

ский и другие районы). Некоторые не предусмотрели фи-

нансирование расходов на эти цели. Не все органы созда-

ли сайты и размещают необходимую информацию. Так, 

прокурор Белово в 2012 году направил в суд заявление о 

признании незаконным бездействия Совета народных 

депутатов Краснобродского городского округа по разме-

щению информации о деятельности органов местного 

самоуправления в сети Интернет и обязании создать офи-

циальный сайт, а в случае отсутствия такой возможности 

– разместить информацию о своей деятельности на офи-

циальном сайте Кемеровской области. Суд полностью 

удовлетворил требования прокурора. Органы местного 

самоуправления Краснобродского городского округа соз-

дали сайт. В нарушение положений ст. 15 Федерального 

закона № 8-ФЗ в правовых актах органов местного само-

управления не был предусмотрен порядок обеспечения 

возможности присутствия граждан (физических лиц) и 

представителей организаций на заседаниях коллегиаль-

ных органов местного самоуправления (Березовский, Ле-

нинск-Кузнецкий, Мыски, Осинники, Крапивинский, Ле-

нинск-Кузнецкий и другие районы). Прокуратура Тисуль-

ского района установила, что в нарушение ст. 16 Феде-

рального закона № 8-ФЗ в администрации района и рай-

онном Совете народных депутатов отсутствовали места, 

отведенные для ознакомления пользователей с информа-

цией о деятельности органов местного самоуправления. 

Наибольшее количество нарушений (практически во всех 

городах и районах) выявлено при проверке информаци-

онного наполнения официальных сайтов органов местно-

го самоуправления. Так, на сайтах городских и сельских 

поселений Тисульского района полностью отсутствовала 

какая-либо информация о деятельности и о должностных 

лицах органа местного самоуправления, не было адреса 

нахождения местной администрации. На официальном 

сайте Топкинского муниципального района была разме-

щена недостоверная информация о должностных лицах 

администрации района. В разделе «Виртуальная прием-

ная» публиковались данные, позволяющие индивидуали-

зировать обратившегося гражданина (фамилия, имя, отче-

ство, адрес проживания, суть обращения и ответа на не-

го). При этом заявители согласия на размещение перепис-

ки на сайте не давали. Кроме того, муниципальные право-

вые акты не были размещены на сайтах или были разме-

щены не в полном объеме. Отсутствовали сведения о вне-

сении в них изменений, признании их утратившими силу, 

признании их судом недействующими. В ходе проверки 

прокуроры выявили 198 пробелов при правовом регули-

ровании в этой сфере. В адрес органов местного само-

управления направлены предложения их устранить. Кро-

ме того, по итогам проверки внесено 179 представлений, 

5 протестов, возбуждено 7 дел об административных пра-

вонарушениях, предусмотренных ст. 13.27 Кодекса РФ об 

административных правонарушениях (нарушение требо-

ваний к организации доступа к информации о деятельно-

сти государственных органов и органов местного само-

управления и ее размещению в сети «Интернет»). В суд 

направлено 35 заявлений о понуждении к совершению 

действий. В настоящее время заявления рассматриваются 

судом. 

— В Кузбассе застрахована половина домов, которые 

может подтопить паводком 

В Кемеровской области завершается работа по страхова-

нию имущества граждан и муниципального имущества, 

находящихся в зоне возможного подтопления паводко-

выми водами. По информации управления по ценным 

бумагам и страховому рынку обладминистрации, на 10 

апреля в регионе застраховано 50% жилых домов граж-

дан, находящихся в зоне подтопления паводком, заклю-

чено 5,4 тыс. договоров страхования. В территориях Куз-

басса завершена работа по страхованию жилых домов 

льготных категорий граждан. На эти цели из областного 

бюджета выделено 1,8 млн руб., застрахован 1491 жилой 

дом льготных категорий граждан. За счѐт собственных 

средств муниципалитетов застраховано 416 жилых домов. 

Кроме того, за счѐт средств территорий застраховано 128 

объектов муниципального имущества (90%), в том числе 

12 школ, восемь детских садов, поликлиника, пять боль-

ниц, два Дома культуры, 23 квартиры, находящихся в му-

ниципальной собственности, 42 моста, 14 дамб, десять 

участков дорог, три котельные и другое. Муниципальное 

имущество застраховано на сумму свыше 320 млн руб. 

Этой весной вскрытие рек в Кемеровской области ожида-

ется в период с 14 по 25 апреля. По оценке Кемеровского 

гидрометеоцентра, в этот период возможно образование 

заторов льда в верховьях Томи и на еѐ притоках, которые 

могут привести к резкому подъѐму уровней воды и под-

топлению близлежащих территорий. В целом специали-

сты прогнозируют обильный паводок в Кузбассе из-за 

большого количества осадков. Из зоны риска во время 

паводка, возможно, потребуется переселять около 22 тыс. 

человек. Для них уже определены места временного раз-

мещения и маршруты эвакуации. На севере Кузбасса мак-

симально высокий риск подтопления во время весеннего 

половодья сохраняется в Кемеровском и Мариинском 

районах, на юге – в Таштагольском и Новокузнецком 

районах, городах: Междуреченск, Калтан, Новокузнецк. 

Кемерово 

— Мэрия выбрала к юбилею города логотип с изображе-

нием первооткрывателя угольных залежей 

Администрация Кемерово представила логотип города к 

его 95-летию. Он представляет собой «изображение сти-

лизованной химической реторты и части шестерни, сим-

волизирующие главные направления промышленного 

развития» города. Также на логотипе присутствует изо-

бражение Томи и части города, в центре — памятник Ми-

хайло Волкову. М.Волков считается первооткрывателем 

кузнецкого угля, его памятник расположен на одноимен-

ной площади в Кемерово. В 1721 рудознатец Волков в 7 

верстах от Верхотомского острога, в районе нынешнего 

города Кемерово, обнаружил «Горелую гору» двадцати 

метров высоты. Это открытие дало толчок к промышлен-

ному освоению кузнецкого угольного бассейна. Автора 

логотипа-победителя — кемеровчанка Елена Глушцова. 

Она выиграла в конкурсе, на который было представлено 
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более 50 работ профессионалов и любителей из Кузбасса, 

Новосибирска, Москвы и Башкортастана. «Основными 

критериями при выборе работы были уникальность, за-

поминаемость, качество исполнения представленной ра-

боты, соответствие культурным и эстетическим нормам», 

— отмечается в сообщении мэрии. Победительницу на-

градил глава Кемерово Валерий Ермаков. Ранее в адми-

нистрации отвергли «дерзкие» и «жутко оригинальные» 

изображения, остановившись на варианте, «приближен-

ном к классическому». Логотип должен стать официаль-

ным символом юбилея. Изображение планируется ис-

пользовать на баннерах, сувенирной продукции, общест-

венном транспорте и в оформлении праздничных меро-

приятий. 

Новокузнецк 

— В муниципалитете будет создана круглосуточная пси-

хологическая служба для несовершеннолетних, подверг-

шихся жестокому обращению 

Такое решение принято на заседании рабочей группы 

Уполномоченного по правам ребенка в Кемеровской об-

ласти. Особенностью этого проекта станет возможность в 

любое время суток оказывать своевременную психологи-

ческую помощь детям, подвергшимся насилию. Кроме 

того, уже разработан алгоритм взаимодействия «Центра 

психолого-педагогической помощи», на базе которого 

расположится служба, со структурами МВД и Следствен-

ным комитетом Новокузнецка. 

Курганская область 

Курган 

— На повестке дня – оказание медпомощи детям 

Как в Кургане организовано медицинское обслуживание 

детей в возрасте до 17 лет, обсудили на совместном засе-

дании члены постоянной депутатской комиссии по соци-

альной политике Курганской городской Думы и комитета 

по социальной политике областного парламента. С докла-

дом по данному вопросу выступила заместитель директо-

ра Департамента здравоохранения Курганской области – 

начальник управления организации медицинской помощи 

Светлана Мысливцева. Она сообщила, что всего в Курга-

не проживают порядка 56 тыс. детей. В рамках террито-

риальной программы, утвержденной постановлением 

Правительства Курганской области, им оказывается пер-

вичная медико-санитарная, стационарная и скорая меди-

цинская помощь. Неотложная помощь осуществляется 

силами 4 педиатрических, 10 врачебных, 16 фельдшер-

ских и одной реанимационной бригады. За прошлый год 

ими совершено более 29 тыс. выездов к маленьким паци-

ентам. В сфере оказания экстренной и плановой специа-

лизированной помощи детскому населению ведущим уч-

реждением является ГБУ «Курганская областная детская 

больница им. Красного Креста». Оно имеет многофунк-

циональный стационар на 341 койку, в котором ежегодно 

получают высококвалифицированную помощь около 8000 

ребят. В больнице работают специалисты различных 

профилей: педиатры, аллерголог-пульмонолог, нефролог, 

детский хирург, гастроэнтеролог, эндокринолог и др. При 

прохождении лечения больные обеспечиваются необхо-

димыми лекарствами и другими медицинскими изделия-

ми. Дети-инвалиды получают также специализированное 

лечебное питание. Заслушав информацию, депутаты зада-

ли Светлане Мыслицевой свои вопросы и высказали 

предложения. К примеру, председатель комиссии по со-

циальной политике Курганской городской Думы Людми-

ла Дорофеева поинтересовалась, как будет решаться во-

прос с доступностью специализированной медицинской 

помощи в микрорайонах города, в частности, в Заозерном 

жилом массиве. На сегодняшний день там работает един-

ственное лечебно-профилактическое учреждение, которое 

имеет статус филиала поликлиники и оказывает узкий 

спектр медицинских услуг. 

Ленинградская область 

— Муниципальной власти предстоит заниматься пре-

доставлением материнского капитала 

Депутаты парламента Ленобласти приняли в первом чте-

нии изменения в закон «О наделении органов местного 

самоуправления муниципальных образований Ленинград-

ской области отдельными государственными полномо-

чиями Ленинградской области в сфере социальной защи-

ты населения». По законопроекту органы местного само-

управления наделяются двумя новыми полномочиями по 

предоставлению мер социальной поддержки семьям, 

имеющим детей. Речь идет о предоставлении двух видов 

материальной поддержки: материнского капитала при 

рождении (или усыновлении) третьего и последующего 

ребенка и ежемесячной денежной выплаты семьям в слу-

чае рождения третьего и последующих детей. Таким об-

разом, у населения появится возможность обращаться за 

этими мерами социальной поддержки непосредственно по 

месту жительства. Обсуждая законопроект, депутаты от-

метили, что целесообразно упростить процедуру получе-

ния этих льгот – избавить претендентов на материнский 

капитал от необходимости подавать заявление на получе-

ние материальной поддержки. Информация о начислении 

средств должна поступать из органов социальной защиты 

населения. В Ленинградской области проживает более 

180 тыс. семей с детьми. 

Московская область 

— Представители подмосковных муниципалитетов хо-

тят изменить градостроительные нормы в регионе 

Совет муниципальных образований Подмосковья решил 

обратиться с просьбой о пересмотре градостроительных 

норм в регионе к временно исполняющему обязанности 

губернатора Московской области Андрею Воробьеву. 

Члены Совета, среди которых подавляющее большинство 

– это главы районов, городских и сельских поселений, – 

считают, что именно устаревшие нормативы градострои-

тельного регулирования способствовали созданию ны-

нешней напряженной ситуации, связанной с нехваткой 

объектов социальной и транспортной инфраструктуры. 

«Требования к площади парковочных мест в жилых мик-

рорайонах в два раза ниже необходимых, а нормативы 

обеспеченности дошкольными учреждениями, которые 

предусматривают 30-40 мест на 1000 жителей, ниже ре-

альной потребности в два-три раза», – говорится в сооб-

щении пресс-службы Совета. Представители муниципа-

литетов обеспокоены тем, что обязанность решения про-

блемных вопросов, возникших в результате практическо-

го применения подобных норм, ложится на местные вла-

сти, у которых, как правило, недостает для этого финан-

совых средств. «Поэтому мы считаем целесообразным 

разработать новые градостроительные нормы, для чего 

предлагаем создать рабочую группу или временную ко-

миссию с участием представителей органов государст-

венной власти и местного самоуправления муниципаль-

ных образований Московской области», – заявил предсе-

датель Совета, глава Наро-Фоминского района Александр 

Баранов. Имена делегатов от Совета в состав предпола-
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гаемой комиссии уже определены, – это глава Люберец-

кого района Владимир Ружицкий и глава Мытищинского 

района Виктор Азаров. 

Мурманская область 

Мурманск 

— Контроль за деятельностью управляющих компаний 

усиливается 

Руководители администрации города Мурманска и пред-

ставители полиции обсудили ход и промежуточные итоги 

совместной работы по контролю за деятельностью управ-

ляющих организаций, обслуживающих жилые дома. – 

Почти два с половиной года мы работаем с представите-

лями УМВД по городу Мурманску, – отметил глава ад-

министрации областного центра Андрей Сысоев. – В свое 

время мы обратились в полицию с предложением о со-

вместной с участковыми инспекторами деятельности. На 

сегодняшний день мы также сотрудничаем с представите-

лями МЧС, Роспотребнадзора – со всеми структурами, 

которые должны обеспечивать комфортное и безопасное 

проживание мурманчан в городе. Итогом такой слажен-

ной работы стало усиление контроля за деятельностью 

управляющих организаций, увеличение количества про-

верок их работы. Так, в первом квартале 2013 года было 

проведено 575 совместных рейдов. Это почти в два раза 

больше, чем за аналогичный период прошлого года. Рас-

тет и число выявленных в работе управляющих компаний 

нарушений. С начала года составлено более 900 актов, 

412 протоколов. В отношении должностных лиц выстав-

лены штрафы более чем на миллион рублей. Как расска-

зал начальник УМВД России по городу Мурманску Вла-

димир Евменьков, в 2013 году продолжена серьезная ра-

бота по привлечению руководителей управляющих ком-

паний, товариществ собственников жилья к уголовной 

ответственности. За прошлый год было возбуждено более 

20 уголовных дел. Представители полиции расследуют 

нарушения, связанные с хищением и нецелевым расходо-

ванием денежных средств, выявлением большой задол-

женности перед ресурсоснабжающими организациями. – 

Важно то, что управляющие компании теперь понимают – 

их деятельность находится под строгим контролем, – 

подчеркнул глава городской администрации. 

Нижегородская область 

— Нижегородские пенсионеры станут «электронными 

гражданами» 

Как сообщает Министерство информационных техноло-

гий, связи и средств массовой информации Нижегород-

ской области, в рамках проекта «Электронный гражданин 

Нижегородской области» с 27 февраля 2013 года прово-

дится обучение группа лиц старшего возраста на курсах 

компьютерной грамотности. В рамках бесплатного обра-

зовательного проекта пенсионеры приобрели необходи-

мый уровень знаний и навыков работы с персональным 

компьютером и в Сети, требующихся для полноценной 

жизни в современном информационном обществе. Про-

должительность обучения составила 40 академических 

часов. Проект «Электронный гражданин» реализуется 

правительством Нижегородской области с сентября 2007 

года. Цель проекта — массовое обучение граждан Ниже-

городской области использованию информационных тех-

нологий. Особое внимание в проекте уделяется лицам 

старшего поколения, у которых возникают сложности в 

самостоятельном обучении пользованию компьютером. 

На сегодняшний день уже открыты классы на базе Ниже-

городского государственного технического университета, 

Нижегородского государственного лингвистического 

университета, Российской академии народного хозяйства 

и государственной службы при Президенте Российской 

Федерации, НГИЭИ в городе Княгинино, в поселке Воро-

тынец, в поселке Большое Мурашкино, центров социаль-

ного обслуживания населения районов Нижнего Новго-

рода и области для обучения лиц старшего возраста. 

Новосибирская область 

— Инвестиции в благоустройство районов превысят 700 

млн рублей 

Министр строительства и ЖКХ Денис Вершинин пред-

ставил на заседании регионального Правительства про-

грамму «Государственная поддержка муниципальных 

образований по благоустройству территорий населенных 

пунктов и подготовке объектов ЖКХ Новосибирской об-

ласти к работе в осенне-зимний период на 2013-2015 го-

ды». Ведомственная целевая программа, одобренная 8 

апреля Правительством, разработана впервые; стоимость 

мероприятий составит более 703,6 млн руб. «Ее реализа-

ция позволит к концу 2015 года улучшить содержание 

объектов благоустройства, зеленых насаждений и в целом 

внешнего облика населенных пунктов муниципальных 

образований, – рассказал Д.Вершинин. – Будет осуществ-

лен ремонт уличного освещения в населенных пунктах 

протяженностью 122 км, установлены более 8 тыс. штук 

светильников. Также планируется обустроить зоны отды-

ха, спортивных и детских площадок – общей площадью 

283 тыс. кв. м, привести в надлежащее состояние покры-

тия тротуаров и внутриквартальных проездов на площади 

172 тыс. кв. м». Среди основных мероприятий программы 

– подготовка объектов ЖКХ к работе в осенне-зимний 

период, увеличение площади озеленения и обеспечение 

благоустройства мест захоронений. В этом году в реали-

зацию программы будет вложено около 170 млн руб., а в 

2014 и в 2015 годах 263,2 и 270,9 млн руб. соответствен-

но. Основную часть средств – 668 млн руб. внесет обла-

стной бюджет, оставшуюся добавят местные бюджеты на 

условиях софинансирвоания. Ранее средства на эти цели 

выделялись в виде субсидий; министр отметил результа-

ты этих вложений. Так, например, за 10 месяцев прошло-

го года выполнили монтаж и ремонт уличного освещения 

в населенных пунктах протяженностью почти 70 км, ус-

тановили более 700 светильников, установили 230 малых 

архитектурных форм и игровых элементов на детских 

площадках. 

Новосибирск 

— Разрабатывается проект Концепции реализации на-

цполитики в муниципалитете 

Мэр Новосибирска Владимир Городецкий проведѐт засе-

дание Консультативного совета по вопросам этнокуль-

турного развития и межнациональных отношений, в рам-

ках которого будет рассмотрен проект Концепции реали-

зации национальной политики в Новосибирске. «Для 

практической реализации концепции в настоящее время 

разрабатывается Комплексный план мероприятий по гар-

монизации этноконфессиональной сферы. Следующим 

шагом станет разработка целевой программы «Многона-

циональный Новосибирск», которая отразит все перспек-

тивные направления развития этноконфессиональной 

сферы в городе», – отметил В.Городецкий на еженедель-

ной встрече с журналистами. В Концепции реализации 

национальной политики в Новосибирске будут учтены 

особенности нашего города – культурного, образователь-
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ного, транспортного центра Сибири, привлекательного 

для приезжих из других регионов России и стран ближне-

го и дальнего зарубежья. Основные акценты в проекте 

концепции сделаны на гармонизации межнациональных 

отношений; обеспечении социального благополучия жи-

телей Новосибирска; этнокультурном развитии народов, 

проживающих в Новосибирске; развитии русской культу-

ры и языка, духовно-нравственном развитии общества, 

патриотическом воспитании детей и молодежи; выработ-

ке мер по противодействию экстремистским настроениям; 

урегулировании миграционных процессов с точки зрения 

систематизации трудовых отношений, адаптации приез-

жих. «Новосибирск – многонациональный город, по дан-

ным переписи 2010 года у нас проживают представители 

120 национальностей. Мэрия в течение многих лет актив-

но взаимодействует с национально-культурными автоно-

миями и организациями, мы стараемся создать условия 

для самореализации, сохранения и развития культурных 

особенностей представителей всех национальностей. В 

нашем городе сложилась система взаимоотношений, но-

вая концепция нацелена на еѐ оптимизацию и совершен-

ствование», – подчеркнул мэр В.Городецкий. 

— Десятым городом-побратимом станет Шеньян 

Следующим городом-побратимом Новосибирска станет 

китайский город Шеньян, об этом рассказал мэр Влади-

мир Городецкий в ходе еженедельной встречи с журнали-

стами. Шеньян – крупный транспортный узел и промыш-

ленный центр с развитым машиностроением, цветной 

металлургией, химической промышленностью станет де-

сятым городом, с которым Новосибирск подпишет со-

глашение об установлении побратимских отношений. В 

сентябре делегация сибирской столицы во главе с мэром 

В.Городецким побывала на Форуме развития стран Севе-

ро-Восточной Азии, конференции по торгово-

экономическому сотрудничеству между КНР и РФ и 

Шестой ярмарке импортных-экспортных товаров в Шень-

яне. В рамках круглого стола было подписано соглашение 

об установлении партнерства между двумя городами. В 

ближайшее время Новосибирск планирует посетить деле-

гация Шеньяна во главе с председателем Собрания на-

родных представителей с целью установления связей в 

экономике, торговле, науке, образовании и культуре. «Мы 

хотели подписать договор о побратимстве на День города, 

но китайская сторона изъявила желание приехать рань-

ше», – рассказал мэр В.Городецкий. 

— В муниципалитете проходит проверка качества об-

служивания пассажиров общественного транспорта 

Специалисты мэрии и представители Транспортного сою-

за Сибири проверяют соблюдение правил организации 

пассажирских перевозок, должностных инструкций и 

других нормативных документов, определяющих качест-

во обслуживания пассажиров. Как рассказал президент 

«Транспортного союза Сибири» Валерий Новоселов, ре-

визоры в течение двух недель опрашивают жителей, ко-

торые пользуются общественным транспортом, о качестве 

обслуживания, принимают замечания и предложения по 

улучшению ситуации. Проверка продлится месяц, после 

чего ее результаты будут обобщены, проанализированы и 

доведены до сведения руководителей предприятий, осу-

ществляющих пассажирские перевозки. «По итогам двух 

недель уже можно выделить два основных момента, на 

которые жалуются пассажиры. Во-первых, перегруз в 

маршрутных такси. Об этом говорят и пассажиры, и мы 

сами наблюдаем нарушения в ходе проверок, – отметил 

В.Новоселов. – Во-вторых, очень серьезный вопрос – ку-

рение водителей за рулем. Из всех опрошенных свое не-

довольство этим высказывают примерно 75% пассажи-

ров». За курение в салоне водителям предприятий, кото-

рые входят в транспортный союз, грозят серьезные штра-

фы – до 5 тыс. руб. Остальные нарушения также влекут за 

собой ответственность: перевозчиков вызывают на дис-

циплинарную комиссию, где принимаются конкретные 

меры воздействия. По словам В.Новоселова, уже видны 

результаты этой работы. Так, уменьшилось количество 

жалоб на несоблюдение расписания и долгий отстой 

транспорта на остановках. «Мы работаем в сфере услуг, 

где пассажир всегда прав. Поэтому водители и кондукто-

ры должны соблюдать все необходимые требования и 

вести себя корректно», – отметил начальник отдела пере-

возок управления пассажирских перевозок мэрии Яков 

Пеннер. Он сообщил, что после получения информации о 

недопустимом поведении водителя автобуса маршрута, 

вызвавшей широкий резонанс в средствах массовой ин-

формации и Интернете, специалисты управления пасса-

жирских перевозок мэрии провели рабочее совещание с 

руководством предприятия, обслуживающего маршрут, и 

определили способы повышения культуры обслуживания 

пассажиров. В результате перевозчик принял решение 

уволить водителя, а кондуктору – объявить выговор. 

Кроме того, профилактическая работа с водительским и 

кондукторским составом была проведена в других пред-

приятиях. Помимо опроса пассажиров, специалисты кон-

трольно-ревизионной службы МКУ «Центр управления 

горавтоэлектротранспортом» (ЦУГАЭТ) оценивают сани-

тарное состояние подвижного состава, как снаружи, так и 

внутри салона, проверяют наличие всей необходимой ин-

формации. По оценке специалистов, в период межсезонья 

на грязные автобусы жалуются около четверти опрошен-

ных пассажиров. 

— Выкупную стоимость земли будут определять по но-

вым правилам 

В Новосибирске утвержден порядок определения цены 

муниципальных участков при продаже собственникам 

зданий, строений, сооружений, расположенных на этих 

земельных участках. Соответствующее решение Совета 

депутатов города Новосибирска было подписано 27 мар-

та. «Цена земельных участков при продаже собственни-

кам зданий, строений, сооружений, расположенных на 

этих земельных участках, определяется в размере семи-

кратного размера ставки земельного налога за единицу 

площади земельного участка». При этом оплатить стои-

мость участка можно, как единовременно, так и в рас-

срочку, но срок внесения платежа не может превышать 90 

дней со дня заключения договора купли-продажи. 

Омская область 

Омск 

— В администрации проанализировали исполнение бюд-

жета города за 2012 год 

Доходы казны составили почти 14 млрд, основная часть 

расходов – ассигнования на социальную сферу, жилищно-

коммунальное хозяйство, переселение из ветхого и ава-

рийного жилья, ремонт дорог и выполнение мероприятий 

в рамках городской адресной программы. Исполнение 

бюджета Омска за 2012 год рассмотрено на очередном 

заседании коллегии при мэре города. Как сообщила за-

меститель мэра Омска, директор департамента финансов 

и контроля Инна Парыгина, основные параметры город-

ского бюджета по доходам характеризуются следующими 
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параметрами: доходы составили 13,98 млрд руб., расходы 

– 14,14 млрд. Удельный вес ассигнований на социальную 

сферы превысил 57%. Ассигнования на образование пре-

высили 6,5 млрд руб., социальную политику, культуру и 

спорт составили более 1,4 млрд. На содержание и разви-

тие жилищно-коммунального хозяйства направлено 1,835 

млн руб., в том числе субсидии на благоустройство и озе-

ленение территории города, затраты на очистку от мусора 

и снега, уличное освещение, ремонт 172 дворовых терри-

торий. На поддержку жилищного хозяйства было выделе-

но 913,5 млн руб.: это, в частности, расходы на капиталь-

ный ремонт многоквартирных домов (направлено 430 

млн), расселение граждан из аварийного жилищного фон-

да (расселено 229 квартир). Важнейшим направлением 

бюджетных расходов явилось финансирование работ по 

реконструкции, содержанию и ремонту автомобильных 

дорог, мостов и путепроводов, обеспечению безопасности 

дорожного движения. На данные цели израсходовано 

почти 1,3 млрд руб. Как отметила И.Парыгина, ушедший 

год можно охарактеризовать как год расчетов с долгами 

прошлых лет. Общий объем кредиторской задолженности 

бюджета Омска, по сравнению с началом 2012 года, со-

кратился на 104 млн руб., или на 72%, и на 1 января 2013 

года составил всего 40 млн руб. Кроме того, необходимо 

отметить резкое сокращение собственных доходов город-

ской казны. Основные причины — снижение кадастровой 

стоимости земель и ряд изменений в бюджетном законо-

дательстве, суть которых – в перераспределении налого-

вых и неналоговых доходов в пользу вышестоящих бюд-

жетов. Как считает мэр Омска Вячеслав Двораковский, в 

2013 году ключевая задача, стоящая перед муниципалите-

том, — это увеличение собственной доходной базы за 

счет рационального управления городской собственно-

стью, в том числе и землей, а также усиление взаимодей-

ствия с Управлением федеральной налоговой службы по 

Омской области. 

Псковская область 

— Главы муниципалитетов обсудили проблемы взаимо-

действия с контрольно-надзорными органами 

В Администрации Псковского района состоялось заседа-

ние Ассоциации «Совета муниципальных образований 

Псковской области». В его работе принял участие замес-

титель руководителя Аппарата Администрации области 

Андрей Русов, главы большинства районов Псковской 

области, город Псков представил Глава города Иван Це-

церский. В совещании также приняли участие старший 

помощник прокурора Псковской области по взаимодейст-

вию с представительными и исполнительными органами 

области, органами местного самоуправления Сергей Ти-

мофеев, заместитель Главного государственного инспек-

тора по пожарной безопасности по Псковской области 

Андрей Вениаминов, начальник Управления Роспотреб-

надзора по Псковской области Александр Нестерук, пред-

седатель счѐтной палаты Псковской области Марина 

Хохлова. Открывая работу Ассоциации, еѐ председатель, 

Глава Стругокрасненского района Александр Волков от-

метил актуальность вопроса о контрольно-надзорной дея-

тельности в отношении органов местного самоуправле-

ния. «Вопрос является важным для всех муниципальных 

образований Псковской области. От глав поступает много 

пожеланий по оптимизации и регламентированию вопро-

сов по надзорно-контрольной деятельности в отношении 

органов местного самоуправления. Сегодня органы мест-

ного самоуправления являются объектом внимания 22 

контрольно-надзорных органов, в отношении которых 

осуществляется более 40 видов контроля и надзора», – 

сказал А.Волков. Он также сообщил, что за 2011-2012 

годы органами прокуратуры в отношении органов мест-

ного самоуправления проведено 837 проверок, направле-

но 3460 запросов, 1275 протестов. «Согласно проведѐн-

ному анализу, основные вопросы проверок: исполнение 

бюджетного и земельного законодательства, противопо-

жарной безопасности, соблюдение прав несовершенно-

летних, безопасности дорожного движения, организации 

и сбора ТБО, рассмотрение обращений граждан и другие 

вопросы», – пояснил председатель Ассоциации. Он также 

отметил, что основная масса запросов, поступающих от 

контрольно-надзорных органов, заключается в предостав-

лении копий действующих нормативных правовых актов. 

«Причѐм сроки предоставления ответов на подобные за-

просы составляют от нескольких часов до нескольких 

дней. Это особенно сложно для сельских администраций, 

где численность аппарата составляет несколько человек», 

– подчеркнул А.Волков. Старший помощник прокурора 

Псковской области по взаимодействию с представитель-

ными и исполнительными органами области, органами 

местного самоуправления Сергей Тимофеев прокоммен-

тировал обилие запросов, поступающих в органы МСУ, в 

том числе и те, сведения по которым уже предоставлялись 

в органы прокуратуры. «В настоящий момент Генераль-

ная прокуратура Российской Федерации ориентирует ни-

жестоящих прокуроров на то, чтобы такие запросы не 

направлялись, чтобы не истребовались сведения, которые 

содержатся в открытом доступе. Поэтому в подобных 

случаях достаточно просто сообщить – где находятся за-

прашиваемые сведения, указав, например, адрес элек-

тронного ресурса, коим может быть, как вариант, офици-

альный сайт муниципалитета», – пояснил С.Тимофеев. Он 

также рассказал, что в 2012 году прокуратурой Псковской 

области было выявлено 1000 нарушений закона о госу-

дарственной муниципальной собственности. «Вынесено 

300 документов реагирования. В некоторых районах не 

обеспечен должным образом учѐт муниципальной собст-

венности, ненадлежащим образом ведутся соответствую-

щие реестры. Актуальным остаѐтся вопрос об обеспече-

нии безопасности дорожного движения. Прокурорами 

установлен ряд нарушений законодательства в деятельно-

сти органов местного самоуправления, хозяйствующих 

субъектов, осуществляющих функции по содержанию 

автодорог соответствующего назначения. Ряд органов 

МСУ не принимали полного комплекса мер, направлен-

ных на содержание автодорог местного значения. В ряде 

случае участки таких дорог имеют повышенную ямоч-

ность. Это создаѐт условия для возможного причинения 

вреда жизни и здоровью граждан и их имуществу», – под-

черкнул старший помощник прокурора Псковской облас-

ти. По мнению С.Трофимова, также в муниципалитетах 

недостаточным образом организована работа по муници-

пальному контролю. «Например в области торговой дея-

тельности органов МСУ муниципальный контроль орга-

низован только в 7 районах. Контроль за проведением 

муниципальных лотерей – в 10 районах, лесной контроль 

– в 16 районах. Таким образом, в районах муниципальный 

контроль практически не осуществляется», – обратил 

внимание участников совещания С.Трофимов. Глава го-

рода Пскова И.Цецерский, высказывая мнение по вопросу 

о контрольно-надзорной деятельности в отношении орга-

нов МСУ, подчеркнул, что по своей сути контрольно-

надзорные органы выполняют своѐ предназначение, но 
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при этом величина проблем, выявляемых контрольно-

надзорными органами, является непосильной для муни-

ципальных образований. Поэтому выполнять предписа-

ния, требующие устранения их в рамках утверждѐнного 

бюджета, крайне проблематично. И.Цецерский также рас-

сказал о законодательной инициативе, которая в данный 

момент прорабатывается на федеральном уровне власти. 

Подготовлено обращение в адрес Правительства России с 

просьбой рассмотреть вопрос о том, чтобы вся контроль-

но-надзорная деятельность на территории субъектов была 

управляемой, прозрачной, плановой, осуществлялась под 

эгидой глав регионов, которые бы утверждали весь план 

мероприятий по реализации вынесенных представлений 

надзорными органами. В этом случае перечень вопросов 

по каждому муниципалитету будет понятен и известен, 

его можно разместить на официальных сайтах прокурату-

ры и контрольно-надзорных органов. 31 января в Кремле 

состоялось заседание Совета при Президенте РФ по раз-

витию местного самоуправления, которое было посвяще-

но вопросам совершенствования правового регулирова-

ния контрольно-надзорной деятельности в отношении 

органов местного самоуправления. Совещание провел 

Президент Российской Федерации Владимир Путин. В 

работе заседания принял участие Глава города Пскова 

И.Цецерский, который выступил на тему «О правоприме-

нительной практике санкций за нарушение различных 

санитарно-эпидемиологических, противопожарных и 

иных норм в отношении должностных лиц органов мест-

ного самоуправления и подведомственных организаций, 

которые не соответствуют тяжести деяния, не учитывают 

специфики деятельности муниципальных учреждений 

социальной инфраструктуры». В своѐм выступлении Гла-

ва города Пскова подчеркнул, что текущие нарушения 

норм и правил учреждениями должны быть устранены, но 

при этом необходимо, чтобы меры по предупреждению 

разного рода рисков сопровождались поддержкой муни-

ципальных образований как целевыми средствами из фе-

дерального и регионального бюджета, так и пересмотром 

системы межбюджетных отношений в сторону увеличе-

ния процента налоговых и неналоговых отчислений в ме-

стные бюджеты. В ходе заседания Ассоциации, 

И.Цецерский также выразил мнение о том, что контроль-

но-надзорные органы не должны истребовать дополни-

тельные средства после утверждѐнного бюджета, если у 

муниципалитетов на выполнение предписаний отсутст-

вуют источники финансирования. По слова И.Цецерского, 

тот объѐм требований, который предъявляется в предпи-

саниях контролирующих органов муниципальным орга-

нами власти, устранен быть не может в силу отсутствия у 

муниципалитетов достаточных финансовых средств. По-

этому было рекомендовано создать федеральную про-

граммы по реализации тех предписаний контрольно-

надзорных органов, где необходимо предусмотреть уве-

личение финансирования регионов на эти цели. 

И.Цецерский также сообщил, что на сегодняшний день 

Пскову различными контрольно-надзорными органами 

выставлено предписаний на сумму примерно в 80 млн 

руб. При этом в бюджете заложено всего 5 млн руб. Глава 

города Пскова также обозначил ещѐ один аспект в работе 

муниципалитетов с контрольно-надзорными органами. По 

мнению И.Цецерского крайне важно, чтобы контрольно-

надзорные органы не запрашивали ту информацию, кото-

рая уже имеется в официальном открытом доступе, на-

пример, на официальных сайтах муниципальных образо-

ваний. И.Цецерский также сообщил, что в октябре-ноябре 

этого года планируется провести Всероссийский съезд 

местного самоуправления, где будут представлены две 

организации – ВСМС и Ассоциация муниципальных об-

разований России. Отмечается, что все вопросы, касаю-

щиеся деятельности контрольно-надзорных органов в 

отношении МСУ, будут публично озвучены и по ним бу-

дут приняты соответствующие решения. Мнение, выска-

занное Главой города Пскова, было поддержано участни-

ками Ассоциации. По мнению большинства – любые про-

верки органов местного самоуправления должны пресле-

довать одну главную цель – устранение недостатков в 

работе муниципалитетов, а не наказание руководства. 

Добавим, что в ходе заседания был избран заместитель 

председателя Ассоциации «Совета муниципальных обра-

зований Псковской области». Им стал Глава Бежаницкого 

района Анатолий Трофимов. 

Самарская область 

— Правительство области взяло под особый контроль 

развитие «Электронного ЖКХ» в муниципалитетах 

Правительство Самарской области, по инициативе ГЖИ 

Самарской области, включит дополнительный показатель 

в перечень социально-экономических показателей муни-

ципалитетов – «Выполнение на территории муниципаль-

ного образования Плана по созданию информационно-

поисковой системы жилищного фонда Самарской области 

«Электронное ЖКХ». Напомним, выполнение социально-

экономических показателей дает муниципалитетам воз-

можность получать дополнительные средства из област-

ной казны. Они предназначены для решения наиболее 

важных проблем городов, районов и поселений. Жилищ-

но-коммунальная сфера является одним из самых важ-

нейших социально-экономических показателей развития 

муниципальных образований. Всего введено восемь кон-

трольных точек, по которым можно определить, выпол-

нил ли каждый конкретный муниципалитет новое усло-

вие. Из них три точки – самые болевые. Наличие плана 

текущего ремонта дома. Этот план позволяет управляю-

щим организациям планировать и осуществлять своевре-

менные работы по приведению домов в порядок. Если 

плана ремонта нет, значит, вопросы о качестве ремонта 

уже излишни. Паспорт готовности дома. В нем зафикси-

ровано качество подготовки жилого фонда к зиме. Еже-

годно осенью специальная комиссия проверяет наличие 

этих паспортов у управляющих организаций, причем на 

каждый дом должен быть составлен свой паспорт. Он 

подтверждает, что управляющая компания (либо ТСЖ 

или ЖСК) провели все необходимые работы в срок и 

жильцы встретят холодное время года в тепле. Предель-

ная открытость всех участников сферы ЖКХ. Это условие 

подразумевает, что жильцы точно знают, как, на что и 

когда именно были потрачены средства, полученные от 

них. Таким образом, «прозрачность» в работе управляю-

щих организаций препятствует мошенничеству в жилищ-

но-коммунальной сфере. А так же растратам средств, ко-

торые должны быть пущены на ремонт общедомового 

имущества и улучшение условий проживания в доме. Ру-

ководитель Государственной жилищной инспекции Са-

марской области Андрей Абриталин считает этот шаг 

очень своевременным. «Мы уверены, – сообщил он, – что 

наше нововведение повысит взаимную требовательность 

во всей жилищно-коммунальной цепочке, начиная с ре-

сурсоснабжающей организации и заканчивая жильцами. 

И как следствие, положительно скажется на ситуации в 

Самарской области». 
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Саратовская область 

— Депутаты сокращают расходы на чиновников, объе-

диняя муниципалитеты 

На заседании рабочей группы комитет по вопросам мест-

ного самоуправления облдумы рассматривался пакет за-

конопроектов, согласно которым предлагается объеди-

нить несколько муниципальных образований Саратовской 

области. Под нововведение попадают Новоивановское и 

Симоновское МО Калининского района, Динамовское и 

Новобурасского МО Новобурасского района, Белоярское 

и Малоозерное МО этого же района, Озерное и Прире-

ченское МО Аткарского района, город Энгельс и пос. 

Приволжский Энгельсского района. Такая оптимизация 

позволит сократить расходы на содержание чиновничьего 

аппарата, а также повысить возможности инфраструктуры 

в МО с малым количеством населения. «Экономическая 

эффективность таких изменений подтверждается опытом 

других регионов», – сообщил представитель правового 

отдела облдумы. Рабочая группа проекты одобрила, до-

кументы отправлены на техническую доработку. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Схему теплоснабжения города приняли на публичных 

слушаниях 

На прошедших в администрации Южно-Сахалинска пуб-

личных слушаниях была принята схема теплоснабжения 

городского округа, разработанная ОАО «Всероссийский 

теплотехнический институт». Этот документ будет опре-

делять развитие системы теплоснабжения областного 

центра до 2028 года. Открывая слушания, мэр Андрей 

Лобкин отметил, что принятие схемы теплоснабжения — 

очень важный этап в развитии города. Она разрабатыва-

ется в развитие Генерального плана Южно-Сахалинска, 

утвержденного в прошлом году. Благодаря схеме станет 

возможным долгосрочное планирование развития систем 

теплоснабжения, составление и защита инвестиционных 

программ для определения источника финансирования 

развития системы теплоснабжения, в том числе и бюд-

жетных инвестиций. Кроме того, подчеркнул глава горо-

да, комплексный подход к решению проблем теплоснаб-

жения послужит устранению сложностей с подключением 

новых жилых кварталов, строящихся на территории го-

родского округа. О разработанной схеме собравшимся 

жителям города (среди которых были представители ми-

нистерства энергетики и ЖКХ области, РЭК, ресурсо-

снабжающих предприятий, строители и другие эксперты 

отрасли) докладывал глава группы разработчиков — кан-

дидат технических наук Виталий Папушкин, заведующий 

отделением ОАО «ВТИ». Выполнение предусмотренных 

схемой теплоснабжения мероприятий позволит, по его 

словам, качественно обеспечить теплом и горячей водой 

всех потребителей города, и существующих, и будущих. 

В настоящее время площадь жилого фонда, предприятий 

и организаций в городе составляет около 4,3 млн кв. м, а к 

2028 году она может достичь более 6,5 млн кв. м. Будет 

обновлена существующая система выработки и передачи 

тепловой энергии, что приведет к сокращению потерь. 

Немалую сложность представляет то, что зону действия 

ТЭЦ-1, главного поставщика тепловой энергии в област-

ном центре, расширить уже невозможно: Южно-

Сахалинск сильно вытянут, и все попытки увеличивать 

протяженность магистралей приведут к повышению та-

рифа за счет перекачки теплоносителя. Поэтому для под-

ключения новых потребителей необходимо кардинальное 

улучшение существующей системы теплоснабжения. 

Этому послужила насосная станция НС-3, запущенная для 

жителей южной части города в прошлом году. Она пере-

качивает теплоноситель до самых удаленных потребите-

лей зоны действия ТЭЦ-1, повысив качество услуги. Ее 

запуск, отметил разработчик, входит в созданную схему 

теплоснабжения. В.Папушкин рассказал, что общая сумма 

требуемых для улучшения ситуации вложений составляет 

почти 12 млрд руб. Программа мероприятий включает в 

себя перекладку и реконструкцию магистральных тепло-

проводов всех городских коллекторов. Замена внутри-

квартальных и распределительных тепловых сетей, кото-

рая ведется ОАО «СКК» в плановом режиме, должна 

стать глобальной: наибольшее число утечек теплоносите-

ля происходит именно в них, вынуждая энергетиков уве-

личивать подпитку. Для эффективной работы системы 

теплоснабжения предлагается перевести на газ все ко-

тельные в Южно-Сахалинске и планировочных районах. 

Будет производиться перевод системы теплоснабжения на 

закрытую схему, что повысит качество подачи горячей 

воды. Кроме того, разработанная схема включает деталь-

но изложенные и научно обоснованные предложения на 

164 листах. После доклада разработчика присутствующие 

обсудили специализированные вопросы развития системы 

теплоснабжения. После этого почетный гость слушаний, 

много лет работавший ведущим проектировщиком по 

этому направлению в институте «Сахалингражданпро-

ект», Вилли Микиртумов, отметил, что схема разработана 

«очень добротно». В ней сохранена преемственность от 

старой схемы теплоснабжения, действовавшей в Южно-

Сахалинске с 1985 года, что позволит при реализации 

мероприятий новой программы сэкономить немалые 

средства. 

— Южносахалинцы могут записать ребенка в детский 

сад через интернет 

Департамент образования Южно-Сахалинска извещает 

родителей о возможности дистанционной подачи заявле-

ния на постановку ребенка в очередь в дошкольные обра-

зовательные учреждения через интернет. С июня 2012 

года горожане могут подать заявление на регистрацион-

ный учет в муниципальные учреждения дошкольного об-

разования с помощью автоматизированной информаци-

онной системы «Е-Услуги. Образование», используя ин-

формационно-телекоммуникационную сеть «Интернет». 

Для этого необходимо воспользоваться специализирован-

ным порталом или региональным порталом государст-

венных и муниципальных услуг (каталог организаций — 

Муниципальные — Администрация муниципального об-

разования городской округ «Город Южно-Сахалинск» — 

Прием заявлений о зачислении в муниципальные образо-

вательные учреждения... — получить в электронном ви-

де). На главной странице сайта представлена информация 

о том, какие виды государственных и муниципальных 

услуг в сфере образования можно получить на этом ре-

сурсе. При нажатии кнопки «вход в систему», заявитель 

увидит перечень доступных разделов, среди которых не-

обходимо выбрать следующий — «Регистрация заявления 

на зачисление и постановку в очередь в образовательное 

учреждение». На этом этапе у некоторых пользователей, в 

зависимости от вида установленного на компьютере ин-

тернет-обозревателя, может появиться информация об 

ошибке в сертификате безопасности. Чтобы войти на 

сайт, следует выбрать опцию «продолжить открытие это-

го веб-узла». Далее заявителю предстоит последовательно 

пройти несколько этапов, на которые потребуется поряд-
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ка 10-15 минут. Сначала родитель или законный предста-

витель заносит в систему свои персональные данные — 

фамилию, имя, отчество и данные паспорта или другого 

документа, подтверждающего личность. На этом же этапе 

дается согласие на обработку персональных данных, при 

этом бланк согласия можно распечатать для последующе-

го представления его в департамент образования. Заяви-

тель может пропустить данную процедуру и бланк согла-

сия подписать уже в департаменте образования при пре-

доставлении оригиналов документов. Нажав кнопку «да-

лее», гражданин переходит к заполнению следующего 

раздела, в котором указываются сведения о ребенке — 

ФИО, дата рождения, номер свидетельства о рождении. 

Затем следует обозначить свойства заявления (первичное 

зачисление или перевод), режима пребывания ребенка в 

детском саду (полный день или кратковременное пребы-

вание), выбрать образовательную программу (любая или 

представленная из списка) и при необходимости указать 

потребность в специальной группе здоровья. На следую-

щем этапе родитель выбирает желаемые дошкольные уч-

реждения, можно указать до 5 предпочитаемых детских 

садов в порядке приоритета. Далее, при наличии права на 

льготное зачисление, указывается категория льготы. Тут 

же следует заявить о своем согласии или несогласии на 

предоставление временного места в детском саду, при 

отсутствии постоянного, и о том, что родитель согласен 

на любое другое дошкольное образовательное учрежде-

ние рядом с местом проживания, если в предпочитаемых 

детских садах не окажется свободного места. Потом ука-

зываются контактные данные для связи с заявителем — 

телефон или электронная почта, а также адрес прожива-

ния ребенка (прописки одного из родителей). Затем поль-

зователь может загрузить сканированные копии докумен-

тов (паспорт, свидетельство о рождении ребенка), под-

тверждающие введенные в систему данные, или пропус-

тить этот этап, нажав кнопку «далее». На завершающем 

этапе следует проверить все сведения, представленные в 

сводной таблице. Если все заполнено верно, ввести под-

тверждающий код с картинки и нажать кнопку «регистра-

ция». После чего вся информация поступает в департа-

мент образования Южно-Сахалинска. При этом гражда-

нину обязательно в течение 30 дней с момента подачи 

заявления через систему «Е-Услуги. Образование» пре-

доставить оригиналы документов (паспорт родителя и 

свидетельство о рождении ребенка) в департамент обра-

зования. Здесь же родители или законные представители 

малыша подпишут бланк согласия на обработку персо-

нальных данных и получат уведомление с регистрацион-

ным номером заявления о постановке ребенка на очередь 

в детский сад. Преимущество подачи заявления через ав-

томатизированную информационную систему «Е-Услуги. 

Образование» в том, что сразу же после получения свиде-

тельства о рождении ребенка в удобное время суток роди-

тели или любые доверенные лица смогут поставить ново-

рожденного на очередь в детский сад. В то время как в 

департаменте образования подать заявление можно толь-

ко в определенные дни. Стоит отметить, что датой поста-

новки на учет считается именно день подачи заявления 

через интернет, а не тот, когда предоставляются оригина-

лы документов. Кроме того, с массовым внедрением в 

Южно-Сахалинске универсальных электронных карт или 

при наличии электронной цифровой подписи и подачи 

заявления через портал у горожан со временем отпадет 

необходимость предоставлять оригиналы документов. На 

сайте системы «Е-Услуги. Образование»: по номеру заяв-

ления в уведомлении, выданном в департаменте образо-

вания Южно-Сахалинска, можно отслеживать продвиже-

ние в очереди ребенка согласно его возрастной группе и 

предпочитаемых дошкольных образовательных учрежде-

ний. 

Свердловская область 

— Яков Силин: каждое принимаемое в муниципалитетах 

решение должно быть направлено на улучшение качества 

жизни людей 

Институт местного самоуправления в условиях политиче-

ского и социально-экономического кризиса не только су-

мел устоять, выжить, но и смог обеспечить ключевые, 

жизненно важные потребности граждан. «Сегодня мест-

ное самоуправление – это система разумной организации 

жизни в территориях», – сказал вице-губернатор – руко-

водитель администрации главы региона Я.Силин, привет-

ствуя участников открывшейся в Екатеринбурге научно-

практической конференции «Местное самоуправление в 

России: проблемы и решения». Во время конференции 

эксперты в области экономики и управления, главы му-

ниципальных образований, представители органов власти 

обсудили проблемы развития местного самоуправления, 

вопросы реализации кадровой политики в муниципаль-

ных образованиях, нормотворческой деятельности, роль 

территорий в реализации задач, поставленных указами 

Президента России. Вице-губернатор обозначил ключе-

вые моменты, связанные с развитием территорий: отме-

тил необходимость повышения финансовой самостоя-

тельности территорий. «Вопросы бюджетного регулиро-

вания – это всегда управленческое искусство. Реалии та-

ковы, что сегодня абсолютно все муниципальные образо-

вания являются дотационными. Даже такой крупный го-

род как Екатеринбург получает финансовую помощь из 

областного бюджета. Вместе с тем есть и такие муници-

палитеты, которые должны в корне пересмотреть свою 

политику – хоть на рубль собственные доходы каждого 

муниципалитета должны прирастать, создавать возмож-

ности для развития территории». Вместе с тем, руково-

дство области не отказывается от поддержки территорий. 

Сегодня по решению губернатора Евгения Куйвашева, в 

области реализуется политика поощрения тех территорий, 

где фиксируется рост собственных доходов местных 

бюджетов. А это возможно в том случае, если главы рабо-

тают над тем, чтобы создавать дополнительные рабочие 

места, что влияет на увеличение объема НДФЛ, посту-

пающего в бюджет города. Поощрение получат и те му-

ниципалитеты, где ведется активная работа по увеличе-

нию объема земельных платежей, а также работа по по-

вышению эффективности деятельности административ-

ных комиссий. Для решения вопроса изношенности ком-

мунальной инфраструктуры инициированы пилотные 

проекты в 10 муниципальных образованиях, где будут 

создаваться системы теплоснабжения. Стимулировать 

жилищное строительство поможет реализация так назы-

ваемого проекта «трубы на метры», в рамках которого из 

областного бюджета будет субсидироваться строительст-

во необходимых сетей инженерной инфраструктуры в 

территориях, а органы местного самоуправления обязу-

ются обеспечить ввод определенного объема жилья. 

Я.Силин также обратил внимание, что особую роль в по-

вышении эффективности работы органов местного само-

управления играет кадровое обеспечение: «Не должно 

быть во власти тех, кто не имеет профессионального 

управленческого образования. Все, кто хочет руководить, 
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обязаны проходить специальную подготовку, должны 

обучаться». В этом смысле за последние три года в регио-

не произошли серьезные изменения по улучшению каче-

ственного состава муниципальных служащих. Только в 

прошлом году по программам профессиональной пере-

подготовки и повышения квалификации обучение прошли 

1246 служащих – на 12 процентов больше, чем в преды-

дущие годы. «У нас общие проблемы. Решать их предсто-

ит вместе. Мы на единой основе, в едином правовом поле, 

и мы вместе отвечаем за развитие территорий. Решение 

сложных задач модернизации России должно осуществ-

ляться в органической взаимосвязи «страна – регион – 

муниципальное образование». Уверен, что руководители 

органов местного самоуправления в ходе конференции 

смогут предложить что-то новое, перспективное для раз-

вития муниципалитетов», – подчеркнул Я.Силин. Он так-

же вручил несколько благодарственных писем губернато-

ра уральцам, внесшим весомый вклад в развитие системы 

местного самоуправления. Так, награды получили заве-

дующий кафедрой региональной и муниципальной эко-

номики в УрГЭУ Евгений Анимица, директор Уральского 

института-филиала РАНХиГС Владимир Лоскутов и дру-

гие. Владимир Лоскутов отметил, что «местное само-

управление сегодня – это один из немногих локомотивов, 

которые могут вывезти современную Россию на высоко-

скоростные рельсы. И я очень рад тому, что благодаря 

вниманию главы региона Евгения Куйвашева, активному 

содействию вице-губернатора Я.Силина, у нас весь год 

проходит под эгидой развития местного самоуправления, 

что в регионе запланировано много практических меро-

приятий, посвященных этому вопросу. Надеюсь, что нам 

удастся обменяться опытом, а также систематизировать, 

обобщить и распространить полученные знания и лучшие 

практики». 

— Обмен опытом позволяют решать общие для муници-

палитетов России проблемы 

В Екатеринбурге открылось заседание координационного 

совета Союза представительных органов муниципальных 

образований РФ. Участие в форуме приняли представите-

ли десятков российских муниципалитетов: Рязани, Толь-

ятти, Хабаровска, Магнитогорска, Череповца, Иркутска, 

Пскова, Улан-Удэ, Костромы, Читы, Нарьян-Мара и дру-

гих. «Много лет назад здесь впервые собрались председа-

тели дум многих городов России, чтобы обсудить, как 

координировать свою деятельность и обмениваться опы-

том. И сегодня эти два направления – координация дея-

тельности и обмен опытом – остаются приоритетными в 

деятельности союза. У всех вас есть богатый опыт, про-

блемы, видение выхода их них. Рад, что дело живет и по 

сей день», – отметил вице-губернатор – руководитель ад-

министрации губернатора Свердловской области Яков 

Силин. По его словам, принципиальная позиция членов 

союза и в самом начале его пути, и сегодня – работа в 

единстве представительных и исполнительных органов 

местного самоуправления, муниципальных и региональ-

ных органов власти на благо родных муниципалитетов. 

«У каждого из вас есть свои проблемы, но когда мы соби-

раемся вместе, понимаем, что нас объединяет, и находим 

пути решения трудностей», – добавил Я.Силин. Симво-

лично, что проведение совета проходит в год первого 

празднования Дня местного самоуправления. Это новый 

праздник, который был учрежден указом Президента Рос-

сии в 2012 году, начиная с 2013 года будет ежегодно от-

мечаться 21 апреля. 

— Расширен список свердловских муниципалитетов, где в 

2013 г. будут строить детсады 

В Свердловской области увеличилось количество муни-

ципальных образований, которые получат субсидии из 

областного бюджета на строительство и реконструкцию 

детских садов. Как рассказал временно исполняющий 

обязанности министра строительства и развития инфра-

структуры Свердловской области Виктор Киселев, это 

стало возможным благодаря уточнению сроков готовно-

сти проектной документации на строительство и реконст-

рукцию зданий дошкольных образовательных учрежде-

ний, а также сроков проведения аукционов и начала 

строительства детских садов в ряде муниципальных обра-

зований. Таким образом, в результате корректировок ко-

личество муниципальных образований, которым в 2013 

году предоставляются субсидии, увеличилось с 20 до 38. 

Общий объем субсидий муниципальным образованиям на 

строительство и реконструкцию детских садов в текущем 

году составит 2,6 млрд руб. За счет эти средств планиру-

ется в открыть 24 детских сада на 3630 мест и начать 

строительство 46 зданий ДОУ в 33 муниципалитетах с 

вводов в эксплуатацию в 2014 году. 

Екатеринбург 

— Управлением неразграниченными землями в городе 

должен заниматься муниципалитет 

Депутаты Екатеринбургской городской Думы высказы-

вают свою точку зрения по ситуации с управлением тер-

риториями уральской столицы, находящимися в нераз-

граниченной государственной собственности. В частно-

сти, председатель комиссии по местному самоуправле-

нию, культурной и информационной политике и связям с 

общественностью Екатеринбургской городской Думы 

Анатолий Шарапов, отметил, что Президент РФ Влади-

мир Путин постоянно обращает внимание на необходи-

мость поддержки местного самоуправления. Действия же 

областных властей, связанные с попытками отказа в про-

длении срока соглашения о делегировании полномочий 

городу в этом вопросе, наоборот, создают препятствия 

муниципалитету. Екатеринбург имеет отлаженную систе-

му, которая позволяет решать вопросы по предоставле-

нию земельных участков. Подобная позиция субъекта 

Федерации создает дополнительные сложности в первую 

очередь для жителей Екатеринбурга, так как городские 

власти занимаются предоставлением земли не только под 

многоэтажное, но и индивидуальное жилищное строи-

тельство, садово-огородное хозяйство, гаражи и так далее. 

Томская область 

Северск 

— Мы – из будущего 

Приступил к работе Всероссийский образовательный фо-

рум «Новое поколение – ресурс будущего», который про-

водится при поддержке госкорпорации «Росатом», топ-

ливной компании «ТВЭЛ», Сибирского химического 

комбината, властных структур области и ЗАТО Северск. 

Также во время форума состоится совещание представи-

телей «ТВЭЛ», руководителей Управлений образований и 

физико-математических лицеев городов присутствия биз-

неса топливной компании по вопросам воплощения в 

жизнь соглашений о создании и развитии таких образова-

тельных учреждений. Молодежное образовательное со-

бытие столь высокого уровня проходит в Томской облас-

ти впервые и реализуется в рамках проекта «Кадровый 

резерв «Росатома». Как отметил Мэр ЗАТО Северск Гри-

горий Шамин, оно по праву доверено Северску. В том 
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числе потому, что здесь на протяжении 14 лет с успехом 

действует ежегодный форум «Новое поколение: кадровый 

резерв XXI века» – вначале городского, а теперь уже и 

регионального масштаба, являющийся важным звеном 

профессиональной ориентации школьников, творческой 

исследовательской деятельности подрастающего поколе-

ния в ходе учебного процесса. Участниками Всероссий-

ского мероприятия стали ученики старших классов обра-

зовательных учреждений городов присутствия «Росато-

ма», таких как Ангарск, Железногорск, Лесной, Северск, 

Снежинск, Сосновый Бор, а также других муниципальных 

образований Томской области, Сибирского федерального 

округа. Проведение форума организаторы поделили на 

два этапа. Заочный прошел с 20 января по 10 февраля. 

Ребята в интерактивном режиме решали различные зада-

ния и пробовали свои силы в написании эссе на тему «Бу-

дущее и современные технологии». В результате очный 

этап собрал в общей сложности 150 старшеклассников. В 

течение трех дней они примут участие в экспертных сес-

сиях, где им предстоит защищать свои проектно-

исследовательские изыскания; в интеллектуальных деба-

тах; мастер-классах по робототехнике и изобретательству; 

практических занятиях по инженерному 3D-

моделированию; круглых столах и дискуссиях; олимпиа-

дах по целому ряду естественнонаучных и гуманитарных 

дисциплин. Причем первоочередное внимание на меро-

приятиях форума будет уделено направлению «Образова-

тельный Форсайт – 2030», предусматривающему опреде-

ление наиболее перспективных профессий, прорывных 

технологий на ближайшее двадцатилетие, обсуждение 

возможных последствий их применения для общества. 

— Обменялись опытом 

Северск принимал гостей – в город приехали председате-

ли Дум муниципальных образований Томской области. 

Они собрались на семинар по теме «Эффективное взаи-

модействие между исполнительными и представительны-

ми органами власти». В мероприятии приняли участие 

заместители Губернатора Владимир Жидких и Анатолий 

Рожков, заместитель Председателя Законодательной Ду-

мы Томской области Александр Куприянец, депутат Го-

сударственной Думы Федерального Собрания РФ Люд-

мила Огородова, Мэр ЗАТО Северск Григорий Шамин, 

Председатель Томской городской Думы Сергей Ильиных, 

генеральный директор ОАО «СХК» Сергей Точилин, пер-

вый заместитель Главы Администрации ЗАТО Северск 

Николай Диденко, начальники ряда Департаментов обла-

стной Администрации. Событие такого масштаба и на-

правленности проводилось в нашем городе впервые. На 

семинаре состоялся обстоятельный разговор о роли мест-

ных представительных органов власти в системе государ-

ственного управления, повышении эффективности их 

деятельности. Большое внимание участники мероприятия 

уделили обсуждению конструктивного сотрудничества 

городских и районных Дум с областным парламентом по 

формированию законодательной базы Томской области, 

принятию нормативных актов, грамотной разработке и 

внесению законодательных инициатив, ориентированных 

на улучшение качества жизни людей, дальнейшее разви-

тие территории. Особо подчеркивалось, что в этом смыс-

ле принципиальное значение придается выстраиванию 

четкого механизма такого взаимодействия и с областной 

Администрацией (на что нацеливает специалистов испол-

нительной власти Губернатор Сергей Жвачкин), и с депу-

татами, представляющими область в Государственной 

Думе. Объединение сторонами усилий по реализации 

своих полномочий предоставляет реальную возможность 

добиваться учета мнения жителей, интересов области при 

подготовке законопроектов на федеральном уровне. В 

качестве характерного примера Владимир Жидких и 

Людмила Огородова привели недавнее прохождение в 

Госдуме закона о так называемых «резиновых кварти-

рах». Первоначальная редакция документа сулила немало 

проблем для иногородних студентов в городах с большим 

количеством высших учебных заведений. Однако опера-

тивная работа местных, а также областных исполнитель-

ных и представительных органов власти Томской области 

с общественностью позволила своевременно внести ряд 

необходимых поправок в законопроект. Благодаря взаи-

модействию Северска, Томска и СХК такой же положи-

тельный результат, считает Людмила Огородова, можно 

получить и в отношении закона о наукоградах, второе 

чтение которого состоится в Государственной Думе РФ 

через месяц. Еще одно направление совместной деятель-

ности – привлечение федерального софинансирования для 

воплощения в жизнь крупномасштабных проектов. Среди 

них, прежде всего, выделялось создание современной зо-

ны отдыха за центральным КПП с переносом туда север-

ского зоопарка. Проект включен во все стратегические 

документы развития ЗАТО Северск, нашел понимание и 

поддержку в области, к настоящему времени по нему 

проведена большая подготовительная работа. По имею-

щейся информации идея вызвала интерес в соответст-

вующих министерствах и ведомствах, а варианты помощи 

государства в ее реализации уже намечены к дальнейше-

му рассмотрению. Также на семинаре выступил генераль-

ный директор СХК. По словам Сергея Точилина, участие 

комбината в этом важном мероприятии обусловлено от-

крытостью информационной политики предприятия, ори-

ентированной на постоянное общение с населением об-

ласти по самому широкому кругу вопросов атомной тема-

тики. Кроме того, на протяжении нескольких лет специа-

листами-атомщиками согласно международным стандар-

там ежегодно готовится доступный для ознакомления 

публичный отчет СХК. Генеральный директор подробно 

рассказал гостям о предприятии, о его перспективах как 

минимум на ближайшее десятилетие, основанных на пла-

нах «Росатома» по внедрению на базе комбината целого 

ряда прорывных технологий и Соглашениях по их выпол-

нению, подписанных между госкорпорацией и Томской 

областью. Как сказал в ходе общения с журналистами 

Мэр Г.Шамин, многомиллиардные инвестиции «Росато-

ма» в СХК приведут к существенному росту налоговых 

платежей в бюджет области, что, конечно же, сыграет 

свою положительную роль и для развития Северска, и для 

других областных территорий. Семинар предоставил хо-

рошие возможности по обмену опытом, тем более что, по 

мнению участников, у Северска действительно есть чему 

поучиться с точки зрения организации работы представи-

тельных органов власти. В частности, Глава городского 

округа Г.Шамин провел для гостей наглядную презента-

цию электронной системы голосования северской Думы и 

системы электронного документооборота, позволяющих 

депутатам максимально использовать современные ком-

пьютерные технологии в повседневной деятельности. За-

вершилось мероприятие посещением объектов Сибирско-

го химического комбината и городских учреждений куль-

турной сферы. При подведении итогов организаторами 

отмечалось, что подобные встречи станут теперь тради-

ционными, и будут регулярно проходить в муниципали-

тетах области. 
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Томск 

— Мэр города Николай Николайчук: за 2 года городу не-

обходимо привлечь 2 миллиарда рублей инвестиций 

Об этом он рассказал рамках своего ежегодного отчета. 

«Создание благоприятного инвестиционного климата – 

задача номер один», – заявил мэр. – В прошлом году для 

ее реализации было создано агентство развития Томска, 

которое работает по принципу «единого окна». Сегодня 

инвестору для оценки проекта достаточно представить 

всего четыре документа. Перед агентством стоит кон-

трактное задание – привлечь в город 2 млрд руб. инвести-

ций за два года». Среди приоритетов администрации так-

же обозначено развитие городской инфраструктуры. 

Здесь основными направлениями работы будут: реализа-

ция областной и городской программ газификации, про-

ектирование канализационно-насосной станции и город-

ских очистных сооружений, утверждение проекта охран-

ных зон подземного водозабора. Мэрия продолжит проек-

тирование и поиск финансирования для строительства 

туннеля под железной дорогой в районе Мокрушинского 

переезда. Мэр Томска намерен включить общественность 

в управление городом. Для этого будет усовершенствова-

на система обратной связи с населением. Администрация 

будет активно поддерживать инициативы томичей. Уже 

сегодня горожане, у которых есть идея благоустройства 

собственного двора, могут получить деньги на ее реали-

зацию по различным городским программам. 

— В отчете мэра дана объективная оценка положению 

дел в городе 

Депутаты Думы Города Томска комментируют отчет мэра 

о деятельности городской администрации в 2012 году. По 

мнению Д.Буинцева, председателя комитета по делам мо-

лодежи Думы города Томска, после изменения регламен-

та отчет мэра стал более открытым: – Отчет был доста-

точно подробно рассмотрен на профильных комитетах. 

Это было сделано впервые в связи с принятием нового 

регламента предоставления публичного отчета мэра, ко-

торый, безусловно, оправдал себя. Второе, что хочется 

отметить, это то, что администрацией поставлены доста-

точно серьезные задачи на 2013 год. Их достижение зави-

сит от нашей совместной работы – работы администра-

ции, работы Думы, ну и, конечно же, жителей города 

Томска в части понимания тех ситуаций, которые возни-

кают. И третье, в отчете объективно, в общем-то, дана 

оценка положению дел во многих отраслях жизнедея-

тельности города. В целом, считаю, и мэр с этим согла-

сился, администрации необходимо пересмотреть систему 

межведомственного взаимодействия. Думаю, что в запла-

нированной реструктуризации самой администрации ско-

рей всего эти вопросы будут учтены. По мнению замести-

теля председателя Думы города Томска Ирины Евтушен-

ко, в новом формате отчет мэра оставил приятные впечат-

ления: – Это не просто отчет о наших проблемах и дости-

жениях. В докладе поставлены острые проблемы, и что 

немаловажно пути их решения, а также обозначены пер-

спективы. Очень грустно стало от некоторых цифр. На-

пример, город собрал более 49 млрд руб. налогов, и 

сколько осталось от этих налогов городу Томску. Безус-

ловно, мне понравилось, что депутаты задавали очень 

острые вопросы. Снежная зима выявила такие острые 

проблемы, как состояние дорог, ливневок и так далее. Все 

эти вопросы были заданы. Что важно – мэр в теме, и пути 

решения этих проблем ему тоже известны. Понравилось, 

что много было задано письменных вопросов (более 30) и 

то, что они будут детально проработаны. Я не услышала 

четкого ответа (может быть, потому что это еще и рано) 

по вопросам, связанным с переходом муниципального 

здравоохранения под юрисдикцию Томской области. Бу-

дут ли сохранены муниципальные льготы для медицин-

ских работников. Считаю, что все льготы должны быть 

сохранены, так как в этой сфере остро чувствуется дефи-

цит кадров, таких как медицинские регистраторы, детские 

стоматологи, врачи «скорой помощи». И самое главное – 

наши ветераны, которые много лет проработали в муни-

ципальном здравоохранении. Как здесь будут сохранены 

доплаты к пенсиям 400 руб.? Я не услышала ответа. На-

деюсь, что та согласительная комиссия, которую возглав-

ляет заместитель губернатора по социальной политике, 

учтет наши пожелания. В целом же отчет мэра оставил 

хорошее впечатление. 

Тюменская область 

— Владимир Якушев: работать надо, а не сигналов 

ждать 

Тюменский губернатор В.Якушев настоятельно посовето-

вал руководителям муниципалитетов не ждать сигналов 

от областных властей, а заниматься решением насущных 

проблем самостоятельно. Об этом он заявил на совмест-

ном заседании Совета представительных органов муни-

ципальных образований Тюменской области и президиу-

ма Совета муниципальных образований региона. Встреча 

была посвящена праздничной дате — Дню местного са-

моуправления. Поводом для критики стали итоги соцоп-

роса, проведенного в населенных пунктах юга региона. 

Как выяснилось, людей больше всего беспокоят даже не 

проблемы в системе здравоохранения и образования, а 

отсутствие рабочих мест. По мнению В.Якушева, это сиг-

нализирует об одном: власти не делают все, от них зави-

сящее, чтобы решить больной вопрос. «Что мешает муни-

ципалитетам заниматься этой проблемой? Работа нача-

лась лишь после конкретных поручений», — заявил гу-

бернатор. И посоветовал главам муниципалитетов не 

ждать толчков от области, а самим искать возможности 

инвестиционных вливаний и открытия новых рабочих 

мест — все полномочия для этого есть, кроме того, можно 

применить и государственную поддержку, которая только 

в сфере агропромышленного комплекса приближается к 6 

млрд руб. «Надо заниматься более агрессивной инвести-

ционной политикой», — подытожил губернатор. Напом-

ним, в конце минувшего года В.Якушев уже поднимал 

этот вопрос на заседании Совета по развитию малого и 

среднего предпринимательства. Как тогда прозвучало, 

главным работодателем на юге региона по-прежнему вы-

ступает бюджет. Губернатор посоветовал тогда развивать 

малый и средний бизнес и искать технические возможно-

сти для реализации проектов. 

— Муниципалитеты должны проводить более агрессив-

ную инвестполитику 

Муниципалитетам Тюменской области необходимо зани-

маться более агрессивной инвестиционной политикой – 

привлекать и создавать новые экономические субъекты. 

Об этом на совместном заседании Совета представитель-

ных органов муниципальных образований Тюменской 

области и президиума Совета муниципальных образова-

ний региона, посвященного Дню местного самоуправле-

ния, сообщил губернатор Тюменской области Владимир 

Якушев. По словам главы региона, роль местного само-

управления в управлении государством невозможно пере-

оценить. В системном режиме идет дискуссия об усовер-

шенствовании 131 федерального закона «Об общих прин-
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ципах организации местного самоуправления в РФ». 

«Правительство России находится в постоянном поиске 

усовершенствования местного самоуправления, все мы 

ищем модели управления, подходящие для современно-

сти. Жизнь вносит свои коррективы, в том числе в сфере 

экономики», – подчеркнул В.Якушев. Губернатор назвал 

самые сложные вопросы, которые возникают во взаимо-

отношениях между областью и муниципалитетами, – это 

исполнение полномочий (вопросов местного значения) 

муниципальными образованиями и их финансовое обес-

печение. «Денег не бывает много. Хочется, чтобы у нас 

была мощная инвестиционная программа, это бы способ-

ствовало решению проблем в территориях в системном 

режиме. Но финансирования не всегда хватает. Тем более, 

сейчас мы находимся в непростой ситуации, когда у ре-

гиона изъяли доходы от НДПИ, а это 30% нашей доход-

ной базы», – сказал В.Якушев. Глава области напомнил, 

что в своем послании от 26 октября он уделил большое 

внимание инвестиционной составляющей в развитии эко-

номики. «Последний социологический опрос за предела-

ми областной столицы показал, что главный вопрос, вол-

нующий население, – трудоустройство, – рассказал гу-

бернатор. – Это говорит о том, что органы местного само-

управления и правительство Тюменской области не дора-

батывают в этом направлении». В.Якушев подчеркнул, 

что эту важную проблему для населения необходимо ре-

шить. Движение в этом вопросе началось с защиты про-

грамм социально-экономического развития муниципали-

тетов. При этом основной акцент уделяется инвестицион-

ной политике в данной территории, возможности созда-

ния рабочих мест. «И тут возникает вопрос: что мешало 

муниципалитетам раньше заниматься этой темой? Только 

после конкретных поручений началась работа. Вы долж-

ны находиться в постоянном поиске дополнительных фи-

нансовых вливаний, не ждать сигналов от федерального 

или областного правительства. Вы имеете набор полно-

мочий, можете создавать рабочие места, включить оргре-

сурс, применить государственную поддержку, которая 

только по АПК составляет около шести миллиардов руб-

лей», – сказал В.Якушев. 

— Тюменские муниципалитеты получат субсидии на 

крупные проекты 

Губернатор Тюменской области Владимир Якушев утвер-

дил новую меру поддержки инвестиционной деятельно-

сти в регионе — в виде предоставления муниципалитетам 

субсидий на реализацию инвестиционных проектов стои-

мостью более 50 млн руб. «Субсидию можно направить 

на проект, отвечающий нескольким условиям: общей 

стоимостью от 50 млн руб. и выше, в результате реализа-

ции которого будет создано не менее 10 рабочих мест. 

Субсидии предоставляются на условиях софинансирова-

ния проекта, с долей инвестора не меньше 50% от общей 

стоимости», — говорится в сообщении. Муниципальные 

образования смогут направить субсидии на возмещение 

части затрат инвестора на лизинг оборудования, а также 

затрат на инженерно-инфраструктурное обустройство 

площадок. «Именно эти направления господдержки пока-

зали в последние годы высокую эффективность и позво-

ляют привлечь максимальный объем инвестиций на один 

рубль поддержки», — информируют региональные вла-

сти. По их мнению, установление новой формы поддерж-

ки даст в руки муниципалитетам Тюменской области ре-

альный инструмент для привлечения новых инвесторов, 

ускорения экономического развития территорий. 

Тюмень 

— Проекты для строительства многоэтажных парковок 

представили гости из Люксембурга 

Глава администрации города Тюмени Александр Моор 

провел встречу с официальной делегацией Великого Гер-

цогства Люксембург. Возглавляет ее Чрезвычайный и 

Полномочный Посол этой страны в Российской Федера-

ции Пьер Ферринг. Глава рассказал гостям о темпах раз-

вития жилищного строительства в Тюмени, о реализации 

программ, направленных на решение серьезных задач, в 

первую очередь связанных с развитием городской инфра-

структуры: инженерной, дорожной, социальной… – Сего-

дня мы работаем над тем, как использовать современные 

технологии для реконструкции коммунальных сетей. Мы 

активно занимаемся строительством детских садов и 

школ. У Тюмени большой потенциал и большие перспек-

тивы. Сегодня проводится политика, направленная на 

привлечение инвестиций в регион, ведется активное меж-

дународное сотрудничество, – подчеркнул А.Моор. В хо-

де проведѐнной встречи стороны обсудили вопросы и 

возможные направления сотрудничества Тюмени и пред-

ставителей Люксембурга. Бизнесмены, вошедшие в со-

став делегации, представили руководству города возмож-

ные направления и проекты для развития партнерских 

отношений. Надо отметить, что деловую часть делегации 

представляют сотрудники двух всемирно известных ком-

паний: «Guardian» (международная компания, занятая в 

стекольной промышленности) и LindabBuildings (занима-

ется разработкой, производством и продвижением на ры-

нок металлических конструкций и системных решений 

для строительного сектора). Сотрудники последней пред-

ставили полную информацию о своих проектах по строи-

тельству многоэтажных паркингов Astron, которые пред-

лагают полнокомплектное экономичное решение. Как 

было отмечено, эффективный стальной каркас обеспечи-

вает снижение затрат на фундаменты, а быстрый монтаж 

ведется за счет использования конструкций высокой за-

водской готовности. Кроме того, фирма строит типовые 

детские садики, спортивные сооружения. – Мы готовы к 

открытому диалогу, в том числе и со строительными ор-

ганизациями, и намерены оказывать всестороннюю под-

держку своим новым партнерам, – отметил П.Ферринг. 

Челябинская область 

Челябинск 

— Администрация города и Духовное управление мусуль-

ман заключили соглашение о партнерстве 

Администрация Челябинска и Региональное духовное 

управление мусульман Челябинской области при Цен-

тральном духовном управлении мусульман России за-

ключили соглашение о социальном партнерстве. Доку-

мент подписали глава администрации города Сергей Да-

выдов и муфтий Челябинской и Курганской областей Ри-

нат хаджи-хазрат Раев. Взаимодействие сторон в рамках 

соглашения будет направлено на укрепление нравствен-

ных, семейных, общественных, гражданских и патриоти-

ческих ценностей, а также укрепление безопасности и 

стабильности общества. Планируется проведение совме-

стных мероприятий, реализация программ. В частности, 

благодаря соглашению будет налажено более эффектив-

ное взаимодействие органов власти и общественных объ-

единений в работе по противодействию экстремизму, 

поддержанию межнационального и межрелигиозного ми-

ра и согласия, сохранению культурных традиций. Согла-

шение является долгосрочным и может дополняться по 
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договоренности сторон. С.Давыдов отметил, что и до 

подписания соглашения сотрудничество было конструк-

тивным, теперь появилась юридическая основа для со-

вместной работы. Ринат хаджи-хазрат Раев подтвердил, 

что в Челябинске между светской и духовной властью 

есть понимание, и отметил важность подписания согла-

шения. Подписание соглашения открыло работу конфе-

ренции «Челябинск многонациональный: национальная 

политика и традиционная народная культура». 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Выросла сумма взыскиваемых штрафов за админист-

ративные правонарушения 

Об этом на аппаратном совещании при Главе Админист-

рации города Максиме Ряшине сообщил исполняющий 

обязанности заместителя Главы Андрей Кузнецов, говоря 

об итогах работы административной комиссии за I квар-

тал 2013 года. «Если в прошлом году за этот же период 

было взыскано около 86 тыс. руб. штрафов, то в этом поч-

ти в два раза больше – 166 тыс. Вырос и объем наложен-

ных штрафов. Если в прошлом году он составил около 

334 тыс. руб., то в этом – 362 тыс.», – уточнил он. В тоже 

время Андрей Кузнецов отметил, что общее количество 

административных дел, рассмотренных на комиссии, не-

сколько снизилось – с 644 до 564. Из них должностными 

лицами органов местного самоуправления: управлением 

потребительского рынка и административно-

технического управления составлено 96 протоколов – на 

25 больше, чем в прошлом году. По мнению и.о. замести-

теля главы, снижение произошло из-за внесения измене-

ний в 102 окружной закон, который регламентирует эту 

деятельность. Большинство протоколов (около 90%) со-

ставлялось сотрудниками полиции, которые теперь, после 

вступления поправок, не имеют право фиксировать пра-

вонарушения документально по определенным статьям. В 

связи с изменениями в окружном законе изменилась и 

структура наиболее распространенных правонарушений. 

Если в прошлом году на первом месте фигурировало «за-

сорение территории» (425 случаев), то в этом году такое 

нарушение на третьем месте – 55 случаев. Больше всего 

выявлено нарушителей общепризнанных правил поведе-

ния – 246, против 72 в прошлом году. На втором месте 

находятся нарушители покоя граждан – 172 и 51 соответ-

ственно. Снизилось число выявленных граждан, храня-

щих неисправные авто, строительные материалы и дрова 

в неположенных местах – 4 против 46 в прошлом году, а 

также нарушителей правил благоустройства – 18 и 20 со-

ответственно. В то же время выросло количество фактов 

торговли в неустановленных местах –29 в этом году про-

тив 7 в прошлом. М.Ряшин поручил проработать предло-

жения, чтобы протоколирование «выпавших» из поля 

зрения полицейских административных правонарушений 

могли взять на себя должностные лица органов местного 

самоуправления. 

— Горожане могут узнать важные новости по телефону 

На официальном портале органов местного самоуправле-

ния Ханты-Мансийска работает сервис SMS-

информирования, подписавшись на который, горожане 

могут получать на телефоны сведения о важных меро-

приятиях. Об этом сообщил начальник управления ин-

форматизации Администрации города Павел Ципорин. 

«Сейчас сервис коротких сообщений информирует по 3 

направлениям – это анонсы мероприятий, публичных 

слушаний и даты актированных дней. Любой житель го-

рода может подписаться на бесплатное информирование 

от Администрации города и заранее знать, что школы 

закрыты на карантин, когда состоятся концерты, или ко-

гда надо прийти и поучаствовать в общественном обсуж-

дении городских проблем. Сама процедура подписки 

очень проста. В нижней части сайта есть баннер «SMS-

информирование», зайдя в который необходимо указать 

свой номер телефона – на него придет четырехзначный 

пароль. После этого пароль вводится в предназначенную 

для этого строку и подписка оформлена». Павел Ципорин 

также напомнил о двух других разделах, созданных для 

удобства горожан. Кликнув на баннер «Электронный дет-

ский сад» любой житель может отслеживать движение 

своей очереди в дошкольное учреждение. Для отображе-

ния номера очереди необходимо указать фамилию, серию 

и номер свидетельства о рождении ребенка. Также на 

портале создан раздел с онлайн-расписанием движения 

поездов (ст. Пыть-Ях, ст. Демьянка) и самолетов (аэро-

порт г. Ханты-Мансийска). В режиме реального времени 

на портале можно отслеживать своевременно или с за-

держкой приходит нужный вам рейс. «С начала работы 

новой версии сайта организовано взаимодействие с жите-

лями через официальный портал, где каждый может об-

щаться и высказывать свои предложения и замечания по 

целому ряду наиболее востребованных городских услуг», 

– напомнил начальник управления. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Тазовский район 

— В муниципальном районе ситуация в ЖКХ требует 

комплексного решения 

Комитет Законодательного Собрания ЯНАО по социаль-

ной политике и ЖКХ провел выездное заседание в посел-

ке Тазовский, на котором рассмотрел вопросы состояния 

и перспектив развития жилищно-коммунального ком-

плекса Тазовского района. Пригласив на заседание руко-

водство окружного департамента энергетики и ЖКХ, де-

партамента цен и тарифов, государственной жилищной 

инспекции, а также глав поселений и депутатов местных 

органов самоуправления района, ОАО «Ямалкоммунэнер-

го», окружные парламентарии проанализировали склады-

вающуюся в Тазовском районе ситуацию. «Мы были 

здесь несколько лет назад и сейчас побывали на объектах 

жилкомхоза и строительных площадках. Да, ситуация 

изменилась, но выделяемых денег явно недостаточно. 

Надо делать системные прорывы. Нельзя всех мерить од-

ной гребенкой. Для таких муниципальных образований 

необходимо создавать отдельные особые условия и уве-

личивать лимиты по капитальному ремонту, по сносу 

ветхого и аварийного жилья, модернизации коммуналь-

ной инфраструктуры», – подчеркнула председатель Ко-

митета, заместитель спикера окружного парламента Елена 

Зленко. Как было отмечено на заседании, основные про-

блемы сферы жилищно-коммунального хозяйства Тазов-

ского района – нехватка существующих мощностей как в 

электро-, так и в теплоэнергетике по всем поселениям 

района и высокий износ оборудования. В районе остро 

стоит вопрос по снабжению населения чистой водой – 

водозаборные сооружения по всем поселениям района 

отработали свой ресурс. Решить проблему может строи-

тельство новых водозаборных сооружений в комплексе с 

водоочистными сооружениями. Много проблем также 

добавляет большой износ жилищного фонда – дома в де-

ревянном исполнении, которые строились двадцать пять – 

тридцать лет назад как временное жилье для геологов. В 
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основной массе эти дома строились неблагоустроенными, 

но сейчас практически в каждой квартире самовольно 

установлены сливы, которые не лучшим образом влияют 

на свайные основания домов. После признания осенью 

2011 года имевшихся в районе предприятий жилищно-

коммунального хозяйства банкротами, все заботы по 

управлению многоквартирными домами и предоставле-

нию коммунальных услуг легли на плечи филиала единой 

коммунальной корпорации ОАО «Ямалкоммунэнерго», 

который, по мнению депутатов, должен организовать сис-

темную работу с руководством района. По итогам заседа-

ния окружные парламентарии намерены выработать ре-

комендации к органам местного самоуправления Тазов-

ского района, ОАО «Ямалкоммунэнерго» и исполнитель-

ной власти региона. «Вопрос по Тазовскому району явля-

ется непростым, поэтому мы должны отразить действия, 

которые будут способствовать решению всех озвученных 

проблем. Вероятно, следует пересмотреть подходы к фи-

нансовой поддержке района. Это касается не только ком-

мунальной сферы, но и других направлений. Специфика 

территории такова, что здесь необходим особый подход и 

при распределении бюджетных средств, и, вероятно, при 

заключении соглашений с предприятиями ТЭКа», – отме-

тила Е.Зленко. 
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